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Бригада Семена Васильевича 
Тикина славится добрыми- делами 
в тресте «Томскпромстрой». С ее 
помощью сооружены многие про
мышленные объекты Томска. В 
бригаде собрались умельцы. Каж
дый из них может выполнять бе
тонные и плиточные работы, вести 
кладку и плотничать, монтировать 
сборный железобетон и устанавли
вать столярные изделия.

Коллектив решил свою пяти
летку завершить к 7 ноября 1970 
года. И слова у строителей не рас
ходятся с делом: на 120— 130 про
центов выполняют они сменные за
дания.

НА СНИМКЕ (первый ряд, сле
ва направо); каменщик П. А. Глад
ких, плотник И. Г. Сизых. Второй 
ряд (слева направо): каменщик 
Ю. М. Дунаев, бригадир С. В. 
Тикин.

Фото в. Ефименко.
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Т Р У Д О В О Й  С Т А Р Т -  

Н А  « О Т Л И Ч Н О »
Идут последние дни незабываемого месяца, когда и будни кажутся 

праздника.ми. И ;wo ощущение не П01кидает, когда бываешь на участке об
мотки статоров,. которым руководит коммунистка Надежда Кононенко. 
Вместе с ней мы идем вдоль ленты конвейера. С нее то и дело сползает 
готовая «начинка» будущего электродвигателя. Статоры поступают на 
испытательную станцию, где можно услышать только похвалы в адрес 
работниц участка. Качество отличное. И не удивительно: ведь на участке 
постоянно прописалась система бездефектного изготовления.

—  Да, прошел юбилей, волнующий и радостный, —  говорит Н. Коно
ненко. —  Но трудиться продолжаем в том же рит.че. Теперь новая цель 
перед нами —  достойно встретить 100-летие со дня рождения Ильича. По 
всей вероятности, участок сможет выполнить пятилетний план к апрелю 
70-го года.

Она^ амотрит на свои.х обмотчиц, ■склонившихся над статорами. Им в.че- 
сте добиваться этой цели, достигать значительного опережения графика. 
Из месяца в месяц. Первый итог отличный. 20 ноября участок справился 
с месячным заданием.

Н. СОБОЛЕВ, 
заместитель начальника цеха 

N° 5 завода «Сибэлектромотор».

По poqHoQ 
стране,
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У н и к а л ь н ы й

с т а н
ЛИПЕЦК. Монтале технологиче

ского оборудования стана «2 0 0 0 »  
нача.дся на Новолипецком металлур
гическом заводе. Такой крупный, 
сложный стан создается впервые в 
отечественной металлургии. Он про
тянется более чем на километр. 
Мощные валки его за каждые’ 20 
секунд будут прокатывать листы ме
талла двухметровой ширины.

(ТАСС).

« НО ВО СИБИРСК- 1967»
Так называется выставка, которая 

открыта в столице Сибири, в Доме 
про.чышлеянО'Сти. Уникальные стан
ки для обработки деталей весом в 
сотни тонн, миниатюрные радиодета
ли, сельхозмашины для многих зон 
страны, телевизоры, магнитофоны, 
микроскопы —  все это изготавлива
ется в городе. Последняя новинка 
отечественной энергетики —  турбо
генератор с водомасляны.м охлажде
нием ТВМ -300 выпущен заводом 
«Снбэлектротяжмаш». За участие 
в его создании, главный  ̂ инженер 
предприятия Н. И. Школьников удо
стоен Государственной премии.

ИТОГИ ПОЧИНА
113 новых клубов и домов куль

туры возведены в селах Львовской 
области в ознаменование юбилея Ок
тября. Все они построены на сред
ства колхозов.

Эта инициатива —  соорудить к 
.бО-летию Советской власти сто 
культурно-просветительных .учреж

дений,—  родилась в области зимой 
1965 года. ’

С почином выступил в 1965 году 
колхоз имени Калинина Сокальеко- 
го. района. Сами калининцы, сла
вящиеся своим у.мением хозяйство
вать, за минувшее время построили 
двухэтажное здание школы, клуб и 
Дом культуры.

Почин был поддержан во всех 
районах. И вот результат —  И З  
клубов и домов культуры построили 
колхозы Львовщины.

(ТАСС).

КОЛХОЗНУЮ ПЯТИЛЕТКУ-ЗА 4 ГОДА
Порадовал наших колхозни

ков юбилейный Г0.Д. Богатый уро- 
лсай, высокая продуктивность 
скота дали возможность с честью 
выполнить обязательства по про
изводству и продаже основных 
видов продукции полеводства и 
животноводства. Более чем вдвое 
перевыполнен план-заказ на зер
но, продолжается свер.хплаяовая 
продажа молока и мяса.

Созданы предпосылки, чтобы и 
третий ГОД пятилетки был для хо
зяйства стюль же щедрым. Име
ются добротные семена, поднята 
зябь под яро1ВОЙ к.чин, два меха
низированных отряда возят на 
поля перегной. Б колхозных ма
стерских интенсивно готовится к 
весне сельскохозяйственный ин
вентарь, ремонт которого будет 
завершен до первого декабря. 
Неплохо обстоят дела и в живот- 
но'водстве.

Колхозники подсчитали свои 
B03Mt)JKH0CTH, определили резервы 
и пришли к выводу, что есть воз
можность пятилетний план кол
хоза по производству и продаже 
продуктов сельско^’о хозяйства 
выпо.тнигь не за пять, а за четы
ре года.

Плановая урожайность зерно
вых в нынешней пятилетке— 16,8 
центнера с гектара. Мы считаем, 
что в течение ближайших лет 
сможем получать по 20 центне
ров и к концу пятилетки довести 
валовой‘ сбор зерновых до 7.700  
тонн. За четыре года мы прода

дим государству 99.400 центне
ров зерна —  почти в полтора ра
за больше плана.

В 1970 году планировалось 
сеять 600 гектаров силосных 
культур. Через два года мы смо
жем посеять их 700 гектаров, и 
при ц)ожайности 250— 30() цен
тнеров с гектара животноводство 
будет в достатке обеспечено соч
ными кормами.

К концу пятилетки на фермах 
предполагало'сь иметь 1.750 голов 
крупного рогатого скота. Уже в 
1969 году его поголовье пре
взойдет намеченную цифру. На 
год раньше достигнем мы и 
планового уровня поголовья сви
ней. Составляя пятилетний план, 
мы исходили из расчетов средне
го надоя на корову по 2.600 ки
лограммов молока. Однако есть 
реальная основа уже в будущем 
году взять трехтысячный рубеж. 
Таасим образом, план продажи мо
лока, рассчитанный на пять лет, 
сможем выполнить за четыре го
да. За это же время будет вы
полнен и пятилетний план прода
жи мяса.

Большой объем строительства 
намечен на пятилетку. Намере
ны построить три коровника вме
стимостью 200 голов каждый, 
два телятника, свинарник-маточ
ник, две водонапорные башни, 
два гаража и ряд других объек
тов. Вер это полагаем в основном 
завершить в течение первых че
тырех лет. В это л:е время будет

начато строительство средней 
школы, заложен фундамент Дома 
культуры.

Рост производства сельскохо
зяйственной продукции —  осно
ва повышения' колхо.тных дохо
дов. Ежегодный доход предусмат- 
рива.чся в размере 920 тысяч 
рублен. В 1969 году, по нашим 
расчета.м, мы сможем получить 
1.300 тысяч, а в последнем году 
пятилетки денежный доход до
стигнет полутора миллионов.

Наши новые планы основаны 
на реальных расчетах, возможно
сти для которых определились 
итогами нынешнего и прошлого 
годов. > \ ■

Отныне колхозники будут ра
ботать под девизом: «Пятилетку
—  за четыре года». Думаем, что 
добрый почин найдет отклик в 
других хозяйствах нашей обла
сти.

Ф. ВИЗНЕР —  председатель 
колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района; В. БУХА
РОВ —  секретарь парткома;
П. АНУФРИЕВ —  управля
ющий Цыгановским отделе
нием колхоза; Л. БАБЕН
КО —  механизатор; А. АН
ТОНОВА —  доярка; Л. ЗУ
ЕВА —  заведующая фермой;
Н. БОЛИЧЕНКОВ —  агро
ном; И. АНДРЕЕВ —  зоотех
нии; М. ПАХОМОВ —  скот
ник; М. БУДАРОВ —  на
чальник механизированного 
отряда.

РАВНЯЯСЬ
НА ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД
Нефтеразведчики не любят 

лишний раз говорить об успехах. 
Но нынешний год —  исключение, 
потому что он дал высокий коэф
фициент удачи. Из восьми разбу
ренных площадей на шести алек
сандровские нефтеразведчики по
лучили нефть.

Впервые все буровые бригады 
перешагнули 10-тысячный ру
беж. А  бригада мастера Д. К. Щ е- 
тинкина за 10 месяцев пробурила 
12 с половиной тысяч метров.

План по бурению —  48.300  
метров проходки наш коллектив 
обязался выполнить к 5 декабря. 
До завершения годового задания 
осталось пройти немногим более 
3 тысяч метров.

Было бы неправильно думать, 
что эти метры даются легко. Хо
тя александровские буровики име
ют более чем десятилетний 
«стаж », поиск и разведка каждой 
структуры требуют всегда новых 
и самостоятельных решений.

В этом году значительно лучше 
работали вышкомонтажники. Если 
за весь прошлый год бригада про
раба В. К. Анисимова построила 6 
буровых, то нынче только за 10 
месяцев —  10. Производитель
ность возросла вдвое... Применяя 
передовые методы демонтажа и 
строительства буровых, монтаж
ники еще в октябре выполнили 
годовой план. Этому способство
вало и возросшее число бригад.

Разрыв между подготовкой к 
бурению и самим бурением почти 
полностью удалось ликвидировать. 
Буровики ПО.ЛУЧИЛИ возможность 
вести проходку на более высоких 
скоростях. Против плановой —  
986 метров на станок в месяц—  
фактическая скорость за 10 меся
цев увеличилась до 1.309 мет
ров, а на отдельных скважинах 
—  до 2 тысяч и более метров.

Безусловно, такие высокие ско
рости для нас— пока ориентир. Мы 
не можем заложить их в план, 
так как меняются условия рабо
ты. Заканчивается разведка Со
ветского месторождения (промыш
ленную оценку его нужно дать в 
первом полугодии 1968 года). 
Впереди —  поиски новых. Это 
необжитые, совершенно незнако
мые для нас места. И в смысле 
наращивания скоростей бурения 
начинать частично придется за
ново.

Б будущем году нужно предва
рительно оценить запасы Малоре- 
ченского, (Неверного и Чебачьего, 
выявить перспективы Комсомоль

ского и продолжить разведку Ма- 
тюшкинско'го и Полуденного ме
сторождений. Кроме того, 
вводится в буфение Стреже- 
вая площадь, соседка Со
ветского месторождения, которая 
по своей перспективности и рас
положению представляет большой 
интерес. Сейсмологами выявлен 
Окуневский вал— район новый, 
где также много работы для неф- 
теразведчиков. Но в первую оче
редь экспедиция должна сдать 
нефтяникам месторождения, при
легающие к трассе будущего неф
тепровода.

Наша ближайшая задача, как я 
уже говорил,, заключается в том, 
чтобы закончить разведку Совет
ского месторождения. Обычно мы 
делали так: летом бурим в тайге, 
немножко в Соснине, а зимой —  
только в Соснине. Буровые стан
ки, вагончики —  все оттуда нуж
но вывозить. И обеспечить своев
ременную доставку оборудования 
и материалов, необходимых для 
бурения Б 1968 году.

Готовы лй  мы к этому? Матери
ально-техническое снабжение экс
педиции несколько улучшилось. 
Достаточно завезено труб, цемен
та и других материалов. Дело за 
дорогами и транспортом. Транс
порта, как всегда, не хватает. По
этому сейчас принимаются все 
меры, чтобы начать перевозки ор
ганизованно.

Ориентировочный план на бу
дущий год по метражу менее нап
ряженный. Это связано с выходом 
на н-овые разрезы. Но организаци
онные и технические возможно
сти позволяют говорить о том, что 
задание по проходке можно вы
полнить е большей скоростью бу
рения.

В повышении технического 
уровня и геологической эффек
тивности нефтеразведочных работ 
немало проблем. И решением их 
занижаются не только наши ин
женеры. Так, применен двойной 
колонковый набор для увеличения 
выхода керна. Усовершенствован 
KeipHopBaTeab. На базе экспедиции 
опробован боковой пробоотборник 
механического действия, создан
ный Сибирским отделением АН 
СССР.

Александровские нефтадазвед- 
чики, опираясь на накопленный 
опыт, успешно завершают год и 
готовятся к новым поискам.

Р. ТРЕБС, 
начальник Александровской 

экспедиции.

Б Е С Е Д Ы ,  Ч И Т Б
Глубокое удовлетворение, законную гордость вы- 

. звали у трудящихся города Колпашева и района ито
ги полувекового пути нашей страны и ее перспекти
вы, обобщенные и раскрытые в докладе Генерально
го секретаря ЦК КПСС Л. И. Брежнева «50 лет 
великих побед социализма». Горячий отклик у тру
дящихся нашло Обращение ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР и Совета Министров СССР 
к советскому народу, ко всем трудящимся Советско
го Союза.

Городской комитет партии развернул широкую

пропаганду и разъяснение материалов совместного 
торжественного заседания ЦК КПСС, Верховного 
Совета СССР и Верховного Совета РСФСР. Отдел 
пропаганды и агитации горкома пр,овел семинар с 
секретарями партийных организаций, заведующими 
агитпунктами, руководителями агитколлективов, аги
таторами и политинформаторами по пропаганде юби
лейных документов.

Более 200 политинформаторов города и района 
разъясняют трудящимся материалы юбилейного тор
жественного заседания. Так, в комбинате бытового

Л Е К Ц И
обслуживания проводятся коллективные читки докла
да Генерального секретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева. В цехе массового поишва читки про_ 
водят Крысанова В. Н., в «Северянке» — Цепае- 
ва А. Н. В стройцехе выступил с беседой Маринов 
Б. Е., в лесхозе — Маклаков Т. С.

Активно включилась в эту работу лекторская 
группа горкома КПСС. 170 лекторов города -и сел 
района выступают с лекциями перед трудящимися.

С. к о л о к о л ь ц о в ,
лектор Колпашевского горкома КПСС.

ЕЩЕ ОДНА ДОКТОРСКАЯ
Вчера на заседании меяшу- 

зовского совета по присужде
нию ученых степеней по энер
гетике и электромеханике при 
Томском политехническо'М ин
ституте успешно защитил дис
сертацию на соискание ученой 
степени доктора , технических 
наук доцеят кафедры «Элек
трические машины и аппара
ты» Е. В. Кононенко. Тема его 
диссертации — «Синхронные 
реактивные машины». Машины 
эти — не новинка в технике. 
Однако непрерывное расшире
ние области их применения, 
рост мощностей этих машин по
ставил задачу повышения их 
энергетических показателей^ 
разработки теоретических поло
жений и методов их проектиро
вания, новых пусковых харак
теристик. Эта работа, имеющая 
большое народнохозяйствен
ное значение, и проделана дис
сертантом. Диссертация Е. В. 
Кононенко — третья доктор
ская, защищенная на кафедре 
в этом году.

Р. ГОРСКАЯ.

ПРОЕКТ СЕЛЬСКОГО КЛУБЛ
Томская проектная экспеди

ция института «Сибгипросель- 
хозстрой» подготовила к от
правке в Зырянский район про
ект нового сельского клуба в 
с. Чердаты, где .расположены 
центральная усадьба колхоза 
имени Калинина и машинно- 
мелиоративная станция. В сель- 
ско.м очаге культуры преду
смотрены зрительный зал на 
220 мест, помещение библиоте
ки на 1.000 томов, комнаты 
для. кружковой работы.

По проекту экспедиции нача
лось строительство средней 
школы в Парабели. Это будет 
тре.хэтажное кирпичное здание 
со спО'ртивным и актовым зала
ми, мастерскими и кабннета.ми. 
Главный инженер этих проек
тов — В. А. Штейнбрехер.

М. ВИТАЛЬЕВ.

ТОМСКИЙ ТРИКОТАЖ
в лаборатории То.мскбй три

котажной фабрики завершают
ся работы по разработке мод.е- 
лей продукции.’ которую пред
приятие будет выпускать , в 
1968 году. С конвейера фабри
ки впервые сойдут трикотаж
ные да.мские платья. Будут вы

пускаться также гимнастиче
ские тренировочные костюмы, 
дамские кофты, мужские и 
дамские свитера, детские ко
стюмы. Руководит разработкой 
новых моделей художник-дис- 
сенатор А. И. Богданова. Мате-’ 
риал для выпуска этой продук
ции фабрика получит из 
Свердловска.

А. ИВАНОВА.

ТЕГУЛЬДЕТЦЫ СМОТРЯТ 
ТЕЛЕПЕРЕДАЧИ

На днях в Тегульдете впер
вые удалось принять телевизи
онные передачи из Кемерова 
через Анжеро-Судженский 
ретранслятор. Этого до'бился 
радиолюбитель А. И. Судари
ков, начальник уместного узла 
связи, применивший для при
ема дальних телепередач спе
циальную , антенну. Качество 
изображения и звука было хо
рошим. Успешный опыт прие
ма передач Кемеровской теле
студии осуществили также ра
диолюбители из поселка Чер
ный Яр, центра Черноярского 
лесопунцта Берегаевского лес- 
пром.хоза.' Энтузиастом теле
видения здесь является началь
ник узкоколейной железной до
роги В. И. Петрашкевич.

А. ТРИГЕР.

ПЛЮС ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ
Работники проектного ин

ститута «Томскгражданпроект» 
завершили разработку проекта 
здания новой автоматической 
телефонной станции, которую 
предполагается построить в Ки
ровском районе Томска на ули
це Крылова. Это будет двух
этажное здание, в котором раз
местится новейшая аппаратура, 
позволяющая подключить к го
родской телефонной сети еще 
десять тысяч абонентов.

А. ГАЛЬВИДИС.

ТАНЦОРЫ ВЫДЕРЖАЛИ 
ЭКЗАМЕН

Вчера в клубе Томского ' 
электромеханического завода 
успешно прошли испытания сто 
тридцать юношей и девушек, 
занимавшихся в студии. . соз
данной при ансамбле современ-' 
ного,, бального танца. Все: уча
щиеся- показали хорошее-чув
ство ритма, пластику, умение 
красиво -танцевать. Этим зккон-, 
чнлея первый цикл обучения в 
студии.' Большинство учащихся

решило продолжить занятия по 
второ-му циклу. Ряд выпускни
ков студии станет рук'оводить 
кружками современного танца 
на предприятиях.

Т. ВАЛЕНТОВА.

ДЕЛИКАТЕСЫ В КОРОБКАХ
То.мский рыбозавод получил 

на днях большую партию сель
ди. На этот раз вместо привыч
ной, тихоокеанской, к нам при
была деликатесная рыба, пой
манная в просторах Антланти- 
ки. Специалисты завода под 
руководством технологов Н. Н. 
Радченко и В. П. Титовой сей
час разрабатывают технологию 
переработки этой рыбы на 
предприятии. Предполагается 
выпуск маринованной сельди и 
сельди специального посола. 
Кроме того, из полученной ры
бы завод будет выпускать уже
полюбившуюся томичам про
дукцию: сельдь горячего и хо
лодного копчения. Томичи по
лучат ее расфасованной' в кра
сиво оформленные коробки.

М. ЕВСЕЕВ.

Р а б о т н  и к а м  

с о  в е т с к о  й 
м и л и ц и и

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС, Пре

зидиум Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР' горячо по
здравляют работниквв милиции с 
50-летием со дня образования совет
ской милиции. )

Созданная по инициативе В. И. Ле
нина как одно из орудий нового Со
ветского государства по поддержа
нию советского порядка и социали
стической законности, советская 
милиция, руководствуясь в своей 
работе линией Коммунистической 
партии, вот уже пятьдесят лет под 
руководством партии несет почет
ную и ответственную службу по ох
ране социалистического правопоряд
ка, бдительно защищает интересы 
социалистического государства и за
конные права советских граждан, 
активно участвует в воспитании но
вого человека. Мужественным и са
моотверженным исполнением слу
жебного долга милиция заслужила 
признательность и уважение у тру
дящихся нашей страны.

Советская милиция является 
подлинно народным органом нашего 
государства. Она служит народу и 
опирается на помощь и поддержку 
всех советрких людей. Работники 
милиции должны и впредь бдитель
но стоять на страже социалистиче
ской законности и правопорядка, 
неустанно расширять и укреплять 
связь с общественными организа
циями, активно использовать в 
борьбе с правонарушениями авто
ритет и влияние коллективов тру
дящихся.

Центральный Комитет КПСС, Пре
зидиум Верховнего Совета СССР и 
Совет Министров СССР выражают 
уверенность в том, что работники 
милиции не пожалеют сил, чтобы 
достойно выполнить свой долг перед 
народом и Родиной.

Желаем вам, дорогие товар14щи, 
дальнейших успехов в вашем благо
родном деле, доброго здоровья и 
большого счастья.

Честь и слава советской милиции
—  надежному стражу социалисти
ческого правопорядка!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КПСС

ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР,

СОВЕТ МИНИСТРОВ СССР.

В ПРЕЗИДИУМЕ 
ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

■Б оэнамеяование 50-летия совет
ской 'МИЛИЦИИ Президиу'.м Верховно
го Совета СССР Указом от 20 нояб
ря 1967 года учредил юбилейную 
медаль «5 0  лет советской милиции».

Юбилейной меда.тью «5 0  лет со
ветской МИЛИЦИЙ» награждаются ра
ботники милиции, состоящие на 
службе в органах, учреждениях и 
учебных заведениях Министерства 
охраны общественного порядка 
СССР, и лица, и.меющие специаль
ные знания милиции, уволенные из 
органов охраны общественного по
рядка в запас или отставку с выслу
гой 25 и более лет.

Указанной медалью могут также 
награждаться работники других 
служб Министерства о.храны обще
ственного порядка СССР, активно 
способствующие органам милиции в 
их деятельности.

В Ч Е С Т Ь  5 0 -л е т и я  
СОВЕТСКОЙ МИЛИЦИИ

Вчера, в Доме офицеров состоя
лось торжественное собрание тру
дящихся города Томска . и Томского 
района совместно с коллективами 
органов милиции, посвященное 50-й  
Г01довщине советской милиции. С до
кладом «Пятьдесят лет советской ми
лиции» выступил начальник управ
ления охраны общественного порядка 
Томского облисполкома полковник 
милиции В. М. Пахаев.

С приветствиями в адрес юбиля
ров выступили председателт^ То.чско- 
го облисполкома тов. Лукьяненок, 
первый секретарь То.мского горкома 
КПСС тов. Бортников, представители 
организаций и предприятий Томска.

Председатель облиспо.лкома тов. 
Лукьяненок вручил большой группе 
работников милиции высокие прави
тельственные награды. Орденом Ле
нина награжден подполковник мили
ции В. И. Дрягин, орденом Трудового 
Красного Знамени —  полковник 
внутренней службы Н. А. Рудой, 
подполковники милиции В. К. Корот
ких, В. И. Селезнев, 6 работников 
охраны общественного порядка на
граждены орденом Красной Звезды, 
7 —  орденом «Знак Почета», 14 —  
медалями за «Боевые заслуги», «За  
трудовую доблесть», «З а  трудовое 
отличие». 17 человек награждены 
медалью «З а  отличную с.чужбу по 
охр'ане общественного порядка», 16
—  грамотами Президиума Верховно
го Совета РСФСР.

О СОЗЫВЕ т р е т ь е й  СЕССИИ 
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
19 декабря 1967 г. в г. Томске 

созывается III сессия областного 
Совета депутатов трудящихся.

На рассмотрение сессии вносят
ся вопросы:

1) Отчет о работе исполнитель
ного комитета областного Совета 
депутатов трудящихся.

2) О государственном плане раз
вития местного хозяйства на 1968 
год, планах развития местного хо
зяйства на 1969— 1970 годы и 
бюджете области на 1968 год.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ ‘•22 ноября 1967 года

Н а  о с н о в е  в с е м е р н о го  и с п о л ь з о в а н и я  д о с т и ж е н и й  н а у к и  и т е х н и к и ,  и н 
д у с т р и а л ь н о г о  р а з в и т и я  в с е го  о б щ е с т в е н н о г о  п р о и з в о д с т в а ,  п о в ы ш е н и я  
е го  э ф ф е к т и в н о с т и  и п р о и з р о д и т е л ь н о с т н  т р у д а  м ы  д о л ж н ы  о б е с п е ч и т ь  
н е у к л о н н ы й  р о с т  п р о м ы ш л е н н о с т и  и с е л ь с к о го  х о з я й с т в а  и б л а го д а р я  
э т о м у  д о б и в а ть с я  д а л ь н е й ш е г о  п о д ъ е м а  у р о в н я  ж и з н и  н а р о д а , в с е  более  
п о л н о го  у д о в л е т в о р е н и я  м а т е р и а л ь н ы х  и к у л ь т у р н ы х  п о тр е б н о с те й  всех  
с о в е т с к и х  л ю д ей .

(И з  О б р а щ е н и я  Ц К  К П С С ,  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о го  С о в е та  С С С Р  и С о в е та  
М и н и с т р о в  С С С Р  « К  с о в е т с к о м у  н а р о д у ,  к о  всем  т р у д я щ и м с я  С о ю з а  С о в е т 
с к и х  C o ц и a я и c tи ч e c к и x  Р е с п у б л и к »  ).

ТАК ШАГАЕТ СОВЕТСКАЯ ЭКОНОМИКА
^  ОВЕТСКИИ народ и все про- 

грессивное человечество отме
тили выдающуюся дату в своей 
истории — 50-летие Великой Ок
тябрьской социалистической рево
люции. За полвека Советский Союз 
добился невиданных успехов во 
всех областях экономики, науки и 
К5^льтуры.

Состоявшаяся накануне юбилея 
в Москве третья сессия Верхов
ного Совета СССР VII созыва 
явилась новым ярким свидетель
ством неуклонного поступатель
ного движения родины Ок- 

■ тября по пути коммунистиче
ского строительства. Советский 
парламент принял Законы о Госу
дарственных планах развития на
родного хозяйства СССР на 1968, 
1969 и 1970 годы. Эти планы раз
работаны в соответствии с Дирек
тивами XXIII съезда КПСС и с 
учетом итогов развития народного 
хозяйств.ч страны за первые два 
года пятилетки. Тем самым завер
шена разработка восьмого пятилет
него плана.

Каждая советская пятилетка бы
ла важной вехой в развитии соци
алистического государства, новой 
ступенью Б подъеме его экономи
ки, науки и культуры, повышении 
благосостояния народа, ^шрепле- 
нии оборонной мощи страны.

Восьмая пятилетка,' как и ее 
предшественницы, имеет свою 
главную задачу, свое главное на
правление. Они состоят в том, что
бы на основе всемерного использо

вания достижений науки и техни
ки, индустриального развития об
щественного производства, повы
шения его эффективности обеспе
чить высокие и устойчивые темпы 
роста промышленности, сельского 
хозяйства и на основе этого до
биться существенного подъема 
уровня жизни народа, более пол
ного удовлетворения его матери
альных и культурных потребно
стей.

Важно отметить, что нынешняя 
пятилетка разработана со значи
тельным «запасом надежности», 
имеет прочную хозяйственную и 
научную основу. Директивы по 
этой пятилетке определялись, ис
ходя из фактического уровня раз
вития советской экономики и ре
альных, возможностей расширения 
общественного производства.

Восьмая советская пятилетка — 
это пятилетка ускоренных темпов 
развития экономики, что вынужде
ны признать даже недруги Страны 
Советов. Американский еженедель
ник «Бизнес уик» писал: «Новый
пятилетний план России, судя по 
всему, обещает каждому дополни
тельные блага... Новый план не 
дает Западу никаких оснований 
для самоуспокоенности. Он пре
дусматривает увеличение пример
но на 50 процентов общего объе
ма советского промышленного про
изводства к 1970 году, или при
мерно на 8,5 процента в год. Это 
представляет собой грандиозную 
цифру с учетом наличия в настоя
щее время гораздо более широкой 
базы».

Да, это так. За пятилетку будет

выпущено почти в два раза больше 
промышленной продукции, чем ее 
было произведено за три предвоен
ные и две послевоенные пятилет
ки, в.месте взятые. Следовательно, 
вдвое больше, чем за двенадцать 
довоенных лет (1929— 1940 гг.) и 
десять послевоенных (1946— 
1955 гг.).

Мы говорим — будет, имея в 
виду не только новый пятилетний 
план, но и итоги его выполнения 
за первые два года. Главный из 
них в том, что благодаря последо
вательному осуществлению эконо
мической политики, выработанной 
Коммунистической партией после 
октябрьского (1964 г.)’ Пленума 
ЦК КПСС, народное хозяйство 
развивалось ускоренными темпа
ми. Среднегодовой абсолютный 
прирост национального дохода в 
1966— 1967 годах составит 14 
миллиардов рублей в год. против 
9 миллиардов в минувшей пяти
летке. Национальный доход, иду
щий на потребление, за первые 
два года нынешней пятилетки воз
растет почти на 22 миллиарда руб
лей.

В области народного благосо
стояния особенностью новой пяти
летки является прежде всего ус
корение темпов. Прирост общей 
суммы материальных благ, иду
щих на народное потребление, в 
1,6— 1,7 раза превысит прирост 
за предыдущие пять лет.

Следует отметить, что уровень 
жизни советского народа повы
шается быстрее, чем это предус
матривалось в решениях ХХП1 
съезда КПСС. За первые два года 
пятилетки среднегодовой прирост 
реальных доходов населения со
ставит 5,9 процента против 5,3

по плану. Денежные доходы насе
ления были выше, чем по расче
там к Директивам, в 1966 году 
на 5 миллиардов рублей и в 1967 
году — примерно на 6,5 милли
арда.

Осуществлены важные социаль
но-экономические меры. Увеличена 
заработная плата у 4,5 миллиона 
работников лесной, пищевой про
мышленности и механизаторов сов
хозов. Введена гарантированная 
оплата4труда колхозников. В этом 
году из общественных фондов 
каждая семья из четырех чело
век получит в среднем около 70 
рублей в месяц.

Центральный -Комитет партии и 
Совет Министров СССР приняли 
решение провести в жизнь ряд но
вых! крупных мероприятий по даль
нейшему повышению благосостоя
ния народа, одобренных сентябрь
ским (1967 г.) Пленумом ЦК 
КПСС. На эти цели намечено из
расходовать только в 1968 году 
более 6 миллиардов рублей. Для 
сравнения отметим, что эта сумма 
значительно превышает весь на
циональный доход России в 1913 
году.

«Съезд считает, что задания по 
росту материального благосостоя
ния трудящихся, и прежде всего 
по повышению заработной платы, 
не являются предельными», — го
ворится в Директивах XXIII съез
да КПСС. Это — весьма сущест
венное дополнение к пятилетиему 
плану. Оно говорит о том, что на
меченные задания могут быть не 
только достигнуты, но и превзой
дены. И это еще раз подчеркивает 
взаимосвязь интересов- общества с 
интересами каждого коллектива:

повышение жизненного уровня 
трудящихся находится в зависи
мости от решающего условия— раз
вития экономики и успешной рабо
ты сбциалистических предприятий.

Оплата труда, улучшение усло
вий работы и быта людей будут 
все в большей мере производиться 
не только за счет фонда заработ
ной платы, но и за счет образуе
мых на предприятиях фондов ма
териального, стимулирования.

С ростом доходов, естественно, 
улучшается и народное потребле
ние. Розничный товарооборот госу
дарственной и кооперативной тор
говли — важнейший показатель 
экономики и народного потребле
ния — развивается опережающими 
темпами. За первые два года пяти
летки он увеличится примерно на 
18 процентов против 15,7 по рас
четам к Директивам.

В 1968 году товарооборот воз
растет — в соответствии с пла
тежеспособным спросом населения 
— на 7,8 процента по сравнению с 
нынешним годом и составит 131 
миллиард рублей, то есть на 4 
миллиарда больше, чем по расче
там к Директивам на' этот год.

Восьмая советская пятилетка от
личается от прежних не только 
своим размахом. В этом пятилетии 
осуществляется крупнейшая в ис
тории СССР хозяйственная рефор
ма. Развитие советской экономики 
проходит под знаком благотворно
го воздействия новой системы пла
нирования и экономического сти
мулирования. Даже сравнительно 
небольшой период работы в новь1Х 
условиях показывает, что хозяй
ственная реформа повышает эф
фективность производства, ставит

ца службу народа дополнительные 
ресурсы, позволяет полнее исполь
зовать возможности и преимущест
ва социалистической системы хо
зяйства. По новой системе уже ра
ботает свыше пяти с половиной 
тысяч промышленных предприя
тий, которые производят треть 
всей промышленной продукции и 
дают более 45 процентов прибыли 
в промышленности.

Примечательной особенностью 
нынешнего пятилетнего плана яв
ляется также существенное сбли
жение темпов роста производства 
средств производства и потреби
тельских товаров. Это —■ одна из 
важнейших хозяйственно-политиче
ских задач, решение которой отве
чает интересам миллионов людей. 
Если среднегодовой темп прироста 
валовой продукции группы « А »  в 
минувшей пятилетке принять за 
единицу, то этот же показатель по 
группе «Б »  составит две трети. В 
конце текущей пятилетки разрыв 
между темпами роста продукции 
группы « А »  и группы «Б »  будет 
составлять всего одну десятую. В 
плане же на 1968 год предусмот
рено дальнейшее ускорение роста 
выпуска товаров народного потреб
ления. Если прирост по группе 
«Б »  составит 8,6 процента, то по 
группе « А »  — 7,9 процента.
Прежде для достижения высоких 
темпов развития тяжелой промыш
ленности приходилось ограничи
вать удовлетворение потребностей 
населения в товарах народного по
требления. Теперь же, когда созда
ны могучие производительные си
лы, появилась возможность быст
рее развивать те отрасли общест
венного производства, которые не

посредственно связаны с удовлет
ворением материальных и куль
турных потребностей советских 
людей.

Производство товаров для на
селения — важнейшее звено в об
щей системе мер партии и прави-. 
тельства, направленных на подъ
ем материального благосостояния 
советских людей, В ус.товия.х быст
рого рцста денежных доходов и 
спроса населения на товары н раз
личные виды услуг изыскание до
полнительных возможностей длл 
увеличения производства товаров 
народного потребления, улучшения 
их качества и расширения бытово
го обслуживания населения яв
ляется одной из важнейших хозяй
ственно-политических задач.

Забота о неуклонном повыше
нии народного благосостояния 
всегда была и остается главной в 
деятельности Коммунистической 
партии и Советского правительст
ва. В юбилейном Обращении ЦК 
КПСС, Президиума Верховного 
Совета СССР и Совета Министров 
СССР отмечается, что «постоян
ный подъем материального бла’-о- 
состояния народа — закон- социа
листического общества».

■успешное выполнение заданий 
новой, восьмой пятилетки обеспе
чит значительное продвижение со
ветского общества по пути комму
нистического строительства, еще 
более укрепит экономическую и 
оборонную мощь страны, позволит 
сделать новый шаг в области 
дальнейшего повышения жизнен
ного уровня трудящихся.

Я. ОРЛОВ,
кандидат экономических наук.

ПРЕПОДАВАНИЕ ФИЛОСОФИИ 
В ОЦЕНКЕ СТУДЕНТОВ

В конце прошлого учебного года 
наша кафедра рачшространила среди 
студентов второго курса, на котором 
изучается марксистско-ленинская' 
философия, анкету. Цель —  выяс
нить, каково познавательное значе
ние и воспитательное воздействие 
лекций и семинареки.х занятий, про
водимых кафедрой, что, по мнению 
студентов, дает им изучение фило
софии, какие ее проблемы их боль
ше всего интересуют.

Конечно, и до этого мы представ
ляли себе слабьве стороны препода
вания. Но результаты опроса помог
ли нам лучше увидеть недостатки, 
понять трудности, с которыми сту
денты встречаются при изучении 
философии, и заставили основатель
нее задуматься лад совершенство
ванием методики преподавания, по
вышением роли лекций и семинар
ских занятий в формировании марк
систско-ленинского мировоззрения, 
коммунистической сознательности 
молодых специалистов.

На вопросы анкеты ответило око
ло трети всех студентов, обучающих
ся на втором курсе. Ответы свиде
тельствуют о глубоком интересе к 
проблемам марксистско-ленинской 
философии: в частности, развития 
современного общества (отмирание 
государства, сущность и социальные 
последствия совре.меиной научно-тех
нической революции, закономерно
сти духовного развития общества и 
личности).

Не меньший интерес проявляют 
студенты к изучению диалектическо
го материализма и философских воп
росов естествознания.

Интерес к философии обуслов
лен не только ее познавательным 
значением, но глубоким понимани
ем студентами той роли, которую 
она играет в формировании духовно
го мира нового человека, в подго
товке будущих инженеров, врачей, 
педагогов и ученых.

«Н а  лекциях по философии,— ука
зывается в одной из анкет,— я впер
вые нашел ответ на волнующие ме
ня жизненные вопросы. Д̂ о инсти
тута на многие вопросы обществен
ного развития у меня были ошибоч
ные взг.дяды. Они полностью опро
вергнуты. Легче стало мыслить».

Знания философии, отметили сту
денты, помогают в учебе, в частно
сти, в изучении других дисциплин, 
они необходимы’ для борьбы е рели
гией и другими чуждыми взгляда
ми. Изучение философии не только 
способствует фор.мированию твердых 
идейных убеждений, но и вооружа
ет человека всем необходимым д.дя 
отстаивания, зашиты своих убежде
ний: оно развивает логическое мыш
ление, вырабатывае'г самостоятель
ность во взглядах, умение правильно 
выражать свои мысли.

В анкете были вопросы, позволяю
щие выяснить оценку студентами 
лекций и семинарских занятий. 92
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им нравятся лекции по философии, 
так как они читаются на достаточ
но высоком методическом уровне. 
Однако студенты указывали на то, 
что некоторые вопросы в лекциях 
излагаются слишком кратко, не рас
крываются до конца, недостаточно 
убедительно звучит критика в ад
рес различных направлений буржу
азной философии. Был высказан ряд 
пожеланий. Напри.мер, увеличить 
число внеплановых лекций п» пер
воисточникам, прочесть лекции . о 
сущности буржуазной философии и 
ее критике.

На заседании кафедры было ре
шено в текущем учебном году про
читать дополнительные лекции по 
произведениям классиков марксиз

ма-ленинизма, а также о критике 
буржуазной философий и социоло
гии. Внимание всех преподавателей 
нацелено на то, чтобы лекйия бы
ла построена на конкретных ма
териалах, с учетом профиля вуза.

Если мы услыша.ди в обшем-то 
хорошую оценку наших лекций, то 
лишь треть ответивших удовлетворе
на семинарскими занятиями. Студен
ты утверждают, что семинары прохо
дят вяло, неинтересно, без споров и 
дискуссий, во многом повторяют то, 
что сказано в лекции. Такие заня
тия, по выражению одного студента, 
«н е  развивают аудиторного мышле
ния», на них студенты только «з а 
слушивают» выступления своих то
варищей.

Что же порождает скучные заня
тия? Прежде всего плохая подго
товка к семинарам, порочная прак
тика, вырал:ающаяся в том, что сту
дент готовится только по одно.му 
вопросу.

Но есть и другие причины: отсут
ствие умения и педагогического ма
стерства преподавателя. Ученый, 
хорошо владеющий методикой, суме
ет возбудить интересный спор, дис
куссию, четко и ясно дать объясне
ния. Некоторые создают такую об
становку, которая вовсе не распо
лагает к обмечу мнениями: не всег
да отвечают на поставленные • сту
дентами вопросы, допускают окрик.

Начался спор, но руководитель 
семинара боится, что время затя

нется и другие вопросы останутся 
без внимания. Он старается быстрее 
свернуть вознтш ий разговор. Так 
глушится интерес студентов к изуче
нию философии. Ведь ответ на воп
росы семинарского занятия студен
ты сумеют найти в учебнике, а на 
волнующие их вопросы учебник не 
всегда даст ответ. Как же важно 
уберечь молодого человека или де
вушку от неправильных представле
ний, ошибочных взглядов!

Иногда студенты не выступают

получить неудовлетворительную 
оценку (а  вдруг что-то не 
так скажешь или неточно выразишь
ся?). Оценка призвана активизиро
вать студентов. Почему же она иг
рает подчас противоположную роль? 
У хорошего преподавателя, сумевше
го создать свободную и непринуж
денную обстановку, оценка не явля
ется пугалом. Студент уверен, что 
если он что-то не понял или неточ
но выразился, ему на помошь придет 
рллекти в  группы: докажет оши
бочность его дрел'ставлений. уточ
нит формулировку. Если кто-то идет 
на семинар, в чем-то сомневаясь, 
это в ооще.ч-то правомерно и есте
ственно. На-то и семинар, чтоб по
мочь развеять сомнения. .Хуже, если 
и после се.мина^а будущий специа
лист останется со своими заблулсде- 
ниями и со.чненнями: значит, цель 
семинара не была достигнута.

• Анкеты еще раз убедили нас в 
том, что в учебный процесс следу
ет смелее вводить новые фор.чы.

Взять, к примеру, доклады. Они 
дополняют или развивают рассмат
риваемую на семинаре * тему. Сту
денты с интересом работают нал 
произведениями классиков, моно

графиями и журнальными статьями. 
•Работа над докладом способствует 
бо.дее глубокому ознакомлению с те
мой, прививает навыки исследова
ния, учит самостоятельному осмыс
ливанию фактов.

Несколько лучших докладов у 
нас, напри.мер, размножено и реко
мендовано как дополнительный ма
териал.

Студенты предлагают такие док
лады поручать чаще, чтобы, по край
ней мере, каждый за год мог высту
пить хотя бы раз. Кафедра решила: 
если на тему отводится 4 —  6 часов, 
ставить не один, а два-три доклада.

На наш взгляд, следует практи
ковать реферирование и обзор сту
дентами журнальных статей. Рас
пространенная «болезнь» наших за
нятий —  добросовестное переложе
ние того, что сказано на лекции. 
Доклады, реферирование и обзор 
журнальных статей помогли бы в 
известной степени освободиться от 
этого недуга, заставили 5 не просто 
заучивать положения марксистской 
философии, а обосновывать и дока
зывать их. Это повысит познаватель
ное и воспитательное значение се
минаров, а следовательно, поможет 
в решении тех задач, которые по
ставлены перед кафедрами общест
венных наук постановлением 1[К 
КПСС по дальнейшему развитию об
щественных наук и повышению их 
ро.ди в коммунистическом строитель
стве.

А. БЕЛОБОРОДОВ,
доцент Томского инженерно- 

строительного института.процента ответивших заявили, что » а  семинарах и из-за боязни 
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П О  Т П З Г Д У П О П Е Х
На фасаде сельского 

дома появилась таблич
ка с надписью: «Здесь
живет ко.мбайнер совхо
за «Амурский», мастер 
«золотые руки» Н. Г. 
Юрченко».

Чем же славен этот 
человек?

...В Приамурье толь
ко что убран богатый 
урожай сои. С каждого 
гектара дополнительно

получено по полтора —  
два центнера за счет 
использования комбай
нерами приспособления, 
которое изобрел Н. Г. 
Юрченко. Оно позво.тяет 
косить сою на самом 
низком срезе. В Хаба
ровском крае за счет 
.этого, по подсчетам спе
циалистов, собран почти 
эшелон бобов.

На счету сельского

механизатора несколько 
десятков рационализа
торских предложений. 
Четверть века он водил 
комбайн. А когда надо, 
садился в кабину трак
тора или автомобиля. 
Управлять . машинами 
Н. Г. Юрченко труднее, 
чем другим. В селе 
помнят, как в 1943 го
ду солдат Николай Ю р-, 
ченко вернулся домой,

без ноги. Фронтовика 
определили тогда на ко
нюшню шорнико'М. Днем 
Николай чинил хому
ты, штопал сбрую, а ве
черами трениррвалея 
управлять машиной. Че
рез год он вывел трак
тор в поле. С этого и 
начался трудовой под
виг хлебороба.

П. БАРАНОВ.
(Корр. ТАСС).

Хабаровск.
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ЗАВОД, ГДЕ РОЖДАЮТСЯ 
Т У Р Б И Н  Ы- Г И Г А Н Т Ы

Ленинградскому металлическому заводу имени XXII съезда 

КПСС за успехи в юбилейном соревновании присуждено Памятное 

знамя ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета СССР, Совета 

Министров СССР и ВЦСПС. Коллектив предприятия является родо

начальником отечественного турбостроения. До революции завод из

готовил всего 26 турбин общей мощностью около 9 тысяч киловатт.

Сейчас на заводе выпускаются серии энергетических блоков еди
ничной мощности в 200 и 300 тысяч киловатт.

Эти турбины успешно работают на крупных тепловых электростан
циях Советского Союза. Предприятием изготовлена также двухваль- 
ная паровая турбина мощностью 800 тысяч киловатт, а недавно кон
структоры завершили эскизный проект паровой турбины-гиганта мощ_ 

постью один миллион двести тысяч киловатт.

Н А  СНИМКЕ: на роторном участке мощных паровых турбин. ’

Фото П. Федотова. .. (Фотохроника ТАСС).

АЛЕКСАНДРОВСКИЕ
У Н И В Е Р С И Т Е Т Ы

в субботу в клубе Александров
ской нефтеразведочной экспеди
ции начал работу универ
ситет культуры «Знание». За
нятия в нем будут проходигь 
четыре раза в месяц. В плане ра
боты университета разделы: 
«Природа ,и человек», «Н аука и 
жизнь», «Литература и искусст
во». Занятия университета будут 
сопровождаться демонстрацией 
кинофильмов. Филиалы универси
тета появятся также в районном 
Ломе культуры и в клубе поселка 
Стрежевого.

В. ЖУКОВ.

У Н И К А Л Ь Н Ы Й
К О Р О В Н И К

Группа работников Томской 
экспедиции проектного института 
«Сиигипросельхозстрой» под ру
ководством главного инженера 
проекта В. И. Савинцева начала 
разработку проекта уникального 
коровника. В нем смогут разме
ститься одновременно 1000 коров 
и 300 телят. Все они будут нахо
диться в одном здании, площадь 
которого составит 8.640 квадрат
ных метров. Этот кирпичный дво
рец для крупного рогатого скота 
проектируется совхозу «Томский». 
Его намечено построить в с. Вер
шинине. Коровников такого типа 
еще не строилось в нашей стране.

В. МАШИН.

Ф И Р М Е Н Н Ы Е
П Р Я Н И К И

В числе трех с лишни.м де
сятков наименований хлебобу
лочных изделий, выпекаемых 

в Томске, есть одно, появивше
еся на прилавках совсем недав
но, но уже успевшее завоевать 
внимание томичей. Это — фир
менный пряник «Томский», ре
цептура которого разработана 
лабораторией управления пи
щевой промышленности облис
полкома. Сейчас в той же ла
боратории под руководством 
технолога В. Г. Карташовой 
разрабатывается рецептура 
фирменного томского -хлеба. 
Пищевики рассчитывают пред
ложить е.'"о потребителям нака
нуне нового года. К этому же 
времени начнется выпуск дет
ских фигурных пряников.

В. БОРИСОВ.

Р О Д Н О М У  Г О Р О Д  У ~ В Ы С 0 К У Ю  К У Л Ь Т У Р У

«Дикие» застройщики
Сколько их? Много. Топорной 

работы, слеп.ченные кое-как, за- 
сыпушки из горбыля, шлакоблоч
ные постройки, бревенчатые до
ма. Они то втискиваются в ан
самбли томских улиц, то выраста
ют целыми переулками и улица
ми на окраинах. Усть-Киргизка, 
Каштан, окрестности мясокомби
ната, кирпичного завода в Ленин
ском районе, Старокарьерный и 
Речной поселки. Московский 
тракт в Кировском районе города 
стали очагами стихийных поселе
ний. Из имеющегося индивиду
ального жилого фонда почти 20 
процентов домов в Томске пост
роены самовольно, каждое шестое 
домовладение — неплановое.

«Дикие» дома продолжают воз
водиться и по сей день. Само
вольные застройщики делают это, 
как говорят, «втихую», когда на 
город спускаются сумерки. Толь
ко на Каштане в сентябре этого 
года было обнаружено несколько 
таких строек. Одна из них, напри
мер, принадлежит работнику 
ТЭМЗа Ю. В. Мартынову. При
ехавший летом из Ульяновской 
области Н. И. Ильичев нигде не 
трудится, да и в городе не пропи
сак, а уже стучит молотком, об
страиваясь по соседству с ним...

«Незаконнорожденные» времян
ки и засыпушки становятся предме
том незаконной купли-продажи, 
спекулятивных махинаций. Они, 
как нуты, связывают развитие 
города по генеральному плану, 
портят его архитектурный облик. 
Обосновавшись, самовольщики 
начинают осаждать местные пар
тийные, советские и хозяйствен
ные органы ходатайствами о соз- 
дацши им культурно-бытовых 
удобств: проведите водопровод,
подключите к электро- и радиосе
тям, откройте магазины и т.д.

А  по каким каналам идет обес
печение строек материалами? 
Редко кто из застройщиков может 
оправдать источники их получе
ния документами. Инертные гру
зы (песок, гравий), кровля, лес 
нередко приобретаются на сторо
не, перевозятся «левацкими» шо
ферскими рейсами.

Наконец, самовольщики стано
вятся незаконными, но фактиче
скими внеочередными претенден
тами на благоустроенную жилпло
щадь в случае сноса их домов

при застройке согласно генераль
ному плану.

Почему же терпится такое? 
Этот вопрос мы задавали многим 
огветственным товарищам мест
ных Советов. Все они согласны, 
что неплановое строительство — 
злр. А  вот борьба с ним ведется 
скорее символическая, бумажно
канцелярская. Нет и ясного тол
кования законов, хотя они четко 
сформулированы, без скидок к 
их нарушителям.

Понятно, жилищная проблема 
еще не решена. И несмотря на 
то, что с каждым годом в эк
сплуатацию вводится все больше 
и больше квартир, трудности ос
таются. Однако это вовсе не оз
начает, что нужно мириться с са
мочинным стихийным строитель
ством. Ведь эти времянки только 
ухудшают жилищную проблему.

А  что получается? Выявят ра
ботники райкомхозов самоволь
ных застройщиков, выпишут пре
дупреждение, составят акт, вызо
вут самовольщиков на заседание 
исполкома. Не помогает. Тогда го
товят бумагу и направляют в про
куратуру и суды. Принимайте, 
мол, меры. Завязывается беспред
метная переписка.

Зло обретает полузаконность 
действиями самих же районных и 
городского исполкомов. Обнару
жат работники финорганов неза
конно построенный дом — начи
нают взимать с самовольщика 
земельную ренту и страховые 
платежи. А  он по закону и до- 
мовладельцем-то не считается.

Начальник паспортного стола 
Кировского райотдела милиции 
прислал в мае 1967 г. в райис
полком список сразу на 31 само
вольного застройщика с просьбой 
решить вопрос о выдаче им до
мовых книг для прописки. А  не
законным застройщикам только 
того и надо. Налоги он платит? 
Платит. Прописка есть? Есть. А  
без плана можно и обойтись.

Земельный фонд города явля
ется государственным, и им рас
поряжаются только Местные Со
веты, и никто другой. Любое за
нятие земельных участков без их 
решения незаконно. И в случае са
мовольной застройки исполком вы
носит решение об ее сносе сила
ми и средствами виновного, воз
лагая на него обязательство при
вести участок Б прежнее состоя
ние. При невыполнении решения

в установленный срок исполком 
выселяет самовольщина с по
мощью милиции и сносит пост
ройку своими силами н средства
ми. После этого нарушителю 
предъявляется иск в cyflednoivi 
порядке о взыскании с него денег 
за снос строения и приведения 
участка в порядок.

Так гласит закон. И нет нуж
ды обращаться с просьбой о вы
селении самовольщиков ни в ор
ганы прокуратуры, ИИ в суд. 
Власть предоставлена, только 
нужно ее использовать. Болезнен
ная операция? В известном смыс
ле — да. Не очень гуманно? Но 
по отношению к кому? К тедм, кто 
нарушает законы. нашим гума
низмом злоупотребляет.

Нередко работники местных 
Советов узнают о неплановой по
стройке, когда она уже обжита. 
Выявлением таких строек в ста
дии закладки никто не занимает
ся. И совершенно необъяснима 
позиция милиции. ■Участков'ые 
милиционеры являются первыми 
представителями административ
ных органов в курируемых райо
нах. Они обязаны знать положе
ние дел на участках на каждый 
день и час. Начинается непла
новое строительство — их долг 
заметить и запретить его. Одна
ко участковые милиционеры, на
пример, Ленинского райотдела 
милиции, за весь 1966 н текущий 
годы не сделали ни одного пред
ставления в райисполком на само
вольных застройщиков.

Не работают и государственные 
инспекции по надзору за содержа
нием индивидуальных домовладе
ний, организация которых преду
смотрена Министерством комму
нального хозяйства РСФСР.

Нельзя дальше мириться с 
«дикой» застройкой города, вред 
от нее очевиден. Снести все по
строенные самовольщиками дома, 
конечно, тоже невозможно. Но 
обуздать будущих нарушителей 
нужно. Видимо, горисполкому, 
райисполкомам есть смысл по
глубже разобраться с этим. И, 
может быть, специальным реше
нием еще раз напомнить о том, 
что любое самовольное занятие 
городских земельных участков — 
это грубейшее нарушение закона 
со всеми вытекающими отсюда 
последствиями

К. СОСНИН.
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ПРОТИВ ВОЙНЫ во ВЬЕТНАМЕ
В Советский комитет защиты ми

ра обратились граждане США —  
Майкл Линднер, Крейг Андерсон, 
Ричард Бейли и Джон Барилла, при
бывшие недавно в" Советский Союз 
из Японии.

Как известно из печати, до недав
него времени они являлись военны
ми моряками вооруженных сил СШ А  
и служили на американском авиа
носце «Интрепид».

Эти четыре американских моряка 
решили, что 'они не могут больше 
участвовать в кровавых преступле
ниях, которые творит их правитель
ство во Вьетнаме. Они обратились в 
Советский комитет защиты мира с 
просьбой оказать содействие для 
дальнейшего переезда в другие стра
ны мира, дать и.м возможность за
явить полным голосом, что они осуж
дают агрессию СШ А во Вьетнаме и 
готовы посвятить свою жизнь борьбе 
против кровавых злодеяний, совер
шаемых американским империализ
мом.

В своем заявлении они пишут;
«В  Советский комитет защиты ми

ра.
Мы, четверо: Крейг Андерсон, 

Джон Барилла, Ричард Бейли и 
Майкл Линднер выступаем против 
всех агрессивных войн вообще и в 
особенности против американской 
агрессии во Вьетнаме. Мы выступа
ем против продолжающегося нара
щивания военной мощи США во

Вьетнаме и в других странах Юго- 
Восточной Азии.

Мы считаем это преступлением, 
когда технически развитая страна 
занимается убийством гражданских 
лиц и разрушает небольшую разви
вающуюся сельскохозяйственную 
страну. * '

Мы считаем, что вьетнамский на
род должен сам управлять своей 
судьбой.

Мы выступаем за полный вывод 
всех войск США из Юго-Восточной 
Азии.

Вольшинство людей во всем мире 
выступает против войны. Ввиду это
го мы считаем также, что все во
оруженные си.лы должны быть со
кращены до минимума.

Мы прибыли в Советский Союз 
потому, что мы понимаем, что Совет
ское государство выступает против 
этой войны. Мы находимся здесь, 
чтобы подтвердить, что есть настоя
щие американцы с высокой мораль
ной ответственностью, которые то
же выступают против войны. Мы 
считаем, что Советский Союз, буду
чи миролюбивой страной, мог бы 
помочь нам в нашей борьбе за^мир.

Что касается наших дальнейших 
планов, то мы просим Советский ко
митет защиты мира и народ Совет
ского Союза помочь нам в борьбе за 
мир, содействуя нашему переезду в 
какую-либо нейтральную страну, где 
мы могли бы вступить в контакт с 
международпы.чи силами, выступаю

щими за мир, и активно их поддер-' 
живать.

Ниже приводятся события, пред
шествовавшие принятию нами реши
мости оставить военную службу. Мы 
четверо встретились в сентябре 1967  
года на борту американского авиа-, 
носца «Интрепид», который в то 
время находился в Тонкинском за
ливе. Майкл Линднер, Рик Бейли и 
Джон Барилла обслуживали ката
пульту авианосца. Майкл по работе 
встречался с Крейгом Андерсоном, 
которого затем он познакомил с дву
мя другими.

У  каждого из нас таелись свои 
собственные идеи относительно вой
ны, и наше отрицательное отноше
ние к ней неоднократно являлось те
мой наших дискуссий.

После целого месяца пребывания 
на боевой позиции в Тонкинском за
ливе «ИнтрепиД* пришел в порт 
Йокосука в Японии для недельного 
отдыха команды. Мы четверо полу
чили увольнительные 23 октября и, 
сменив нашу военную форму на 
гражданскую одежду, сели в поезд, 
отправ.тяющийся в Токио. Мы совер
шенно ясно сознавали последствия, 
которые может повлечь за собой наш 
поступок.

24 октября мы обратились к не
которым японцам, которые в свою 
очередь поставили в известность о 
нашем положении японское движе
ние за мир. Потом мы встретились с 
представите.чями этого движения и

обсудили с ними вопросы о том, как 
наиболее безопасным образом мы 
могли -бы публично высказать наши 
взгляды. Пос.ле того, как мы решили, 
что мы сделаем это в форме снятой 
на кинопленку пресс-конференции, 
мы обсудили вопросы, касающиеся 
путей безопасного выезда из Японии.

Крейг Андерсон, 
Джон М. Барилла, 
Ричард Д. Бейли. 

Майкл А. Линднер.
17 ноября 1967 года».
Советский комитет защиты мира 

выражает уверенность, что обраще
ние и заявление этих граждан США 
найдет самый широкий отклик и 
поддержку среди всех сторонников 
мира. Майклу Линднеру, Крейгу Ан
дерсону, Ричарду Бейли и Джону 
Барилла будут предоставлены все 
возможности для того, чтобы их го
лос был услышан самыми широкими 
кругами общественности, чтобы их 
обращение влилось в мощный поток 
гневного протеста народов против 
кровавой агрессии империалистов 
СШ А во Вьетна.ме.

Советский комитет защиты мира 
оказывал и будет оказывать самое 
широкое содействие всем лицам и 
организациям, которые вели и про
должают вести борьбу за прекраще
ние агрессивной войны во Вьетнаме, 
за предоставление права вьетнам
скому народу само'му определять 
свою судьбу.

(ТАСС).
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УЯЗВИМОЕ МЕСТО“

Известный публицист Анатолии 
Аграновский как-то спросил финан
систа, какими принципами тот ру
ководствуется в своей работе.

—  Никаких принципов у меня 
jjĝ  ̂ —  ответил финансист. —l Я 
руководствуюсь инструкциями.

Разговор с главным экономистом 
колхоза имени XXII съезда КПСС 
Кожевниковского района Андреем 
Фи.чипповичем Горюновым на ин
тересующую меня тему начался с об
ратного. Я спросил его, какими ин
струкциями он руководствуется при 
внедрении внутрихозяйственного 
расчета в колхозе.

—  Никаких инструкций у меня 
нет, —  сказал главный эконо-

—  Есть только общие прин
ципы.

На вопрос, какие именно это 
принципы, мой собеседник отве
тил; в позапрошлом году были о,д- 
ни принципы, в прошлом ДРУ- 
гие, а нынче— третьи. И вРоЩ е, как 
он выразился, тяжело вздохнув, это 
«уязвимое место» в хозяйстве.

Три года назад в здешнем кол
хозе состоялся областной семинар 
сельских экономистов по внутрихо
зяйственному расчету. В 'JT ™РУ 
колхбз имени XXII съезда КПСС был 
пионером этого дела в нашей обла
сти, и на семинаре шел тогда не тео
ретический разговор, а разбирался 
конкретный опыт. Сейчас, три года 
спустя, я надеялся увидеть jip o -  

грессивную форму материальной за
интересованности колхозников си
стематизированной и упорядоченной, 
ибо времени было достаточно дл.я 
того, чтобы внутрихозяйственный 
расчет в колхозе стал таким же са
мо собой разумеющимся, как, ска- 
яшм, пришедшая на смену трудодню 
денежная оплата.

— Помню, по'мню, был семинар на 
такую тему, —  сказа.ч мне глав
ный бухгалтер Петр Кузьмич Бог
данов, к которому я в первую оче
редь обратился с просьбой расска
зать о внутрихозяйственном расче
те. существующем сейчас в арте
ли. И хозрасчет в отделениях то
же был, когда им занималась бух
галтерия. А теперь это функция пла
нового отдела. Все, что есть по это
му вопросу, —  У них.

Несколько озадаченный отмеже
ванием бухгалтерии от дела, непо
средственно связанного ^с финанса
ми. я пошел в плановый отдел, где 
и состоялся приведенный вначале 
ра.зговор об «уязвимО'М месте» и 
принципах.

А принципы были такими. Сна
чала дополнительную оплату в кол
хозной конторе начисляли в зави
симости от выполнения годового пла
на производства и себестоимости 
прпдукпии каждым отделением. За 
основу брали «в а л »  и лимит затрат. 
Помимо этого, существовало еще 
столько различных условий матери
ального вознаграждения, что даже 
экономисты не могли толком разо- 
ооаться, кому и за что начисляется. 
Тем более не могли знать всех ус
ловии рядовые колхозники. Если 
кто получал доплату, значит, просто 
«за  хорошую работу».

Впрочем, получали немногие. Го
ды для сельского хозяйства были пе 
очень благоприятными. Но вот про
шлым летом вырос небывалый уро
жай. Завертелись ручки арифмомет-

ВНУТРИХОЗЯЙСТВЕННЫЙ РАСЧЕТ В КОЛХОЗЕ

ров, накручивая дополнительную оп
лату, и запахло уже не сотнями 
рублей, а десятками тысяч возна
граждения за сверхплановую про
дукцию.

Сначала начислили полеводам, но 
сразу подняли голос те, кто в поле 
не работал; «З а  что им столько де
нег? За то, что дожди вовремя про
шли? Все мы одинаково работаем в 
колхозе. Всем и доплату давайте».

Вроде, резонно. В конторе поду
мали и решили начислить рядовым 
колхозникам по трехмесячному 
заработку, а административно-уп
равленческому персоналу —  по ше
стимесячному. В  свою очередь обиде
лись полеводы. Хлеб, мол, сеяли мы, 
убирали мы, а как премии получать, 
так всем?

Разгорелся сыр-бор,_ дело дошло 
до самых высоких районных ин
станций. Из колхоза затребовали 
списки дополнительной оплаты .'И  
когда в высоких инстанциях стали 
эти списки рассматривать, то при
помнили, что однажды во р е м я  от
ветственной сельскохозяйственной 
кампании председатель колхоза себя 
скомпрометировал. А посему сказа
ли : хватит с него и пяти месячных 
окладов, а один оклад пусть удер
жится за «то самое».

Тогда председатель собрал членов 
правления. И один самокритичный 
товарищ из административно-управ- 
•ченческого персонала поднялся н 
сказал:

-  Однажды в рабочее время я то
же был не совсем трезвым. А  пото
му вычтите и из моей доплаты ме
сячный оклад. Пусть я тоже полу
чу не шесть, а пять окладов.

Другой член правления npHnoM"- 
нил, что с ним было то же самое, и 
из солидарности попросил скосить 
себе также доплату. Потом сообща 
вспомнили, что и другие должност
ные лица вели себя порой не совсем 
так, как подобает, и им тоже соот
ветственно поубавили вознагражде
ния. А когда убавили себе, решили 
пересмотреть в списках и рядовых 
колхозников. II начали в советах 
бригад заново Пересматривать, кому 
выдать три оклада, кому— два, р м у  
— ни одного. Никаких градаций по 
отделениям, никакой зависимости от 
себестоимости продукции. В общем 
никаких гвоздей. Было распределе
ние «наградны х»: тебе кучка по
больше, тебе— поменьше. Вот какой 
был принцип в прошлом году. Роз
дали по нему свыше ста тысяч руб
лей.

Мне в колхозной конторе сказали:
—  Знаете, один раз такой урожай 

бывает. Всем хотелось дать поне
множку. Теперь у нас другой поря
док. Более приемлемый.

Новый порядок начисления допол
нительной оплаты действительно бо 
лее приемлем, чем старый (кстати, 
не всегда соблюдавшийся). Начисле
ние поставлено в зависимость от 
результатов работы животноводче

ской фермы или бригады, и таким 
образом каждый материа.чьно заин
тересован в повышении производи
тельности труда работающих рядом 
товарищей. Доплата предусмотрена 
за сверхп.чановую продукцию и эко
номию. Перерасход при удорожании 
продукции частично удерживается.

Мне показали ведомость начисле-

СОВЕТЧИК МАШИНИСТА
Водитель современного элект

ропоезда сможет обойтись без 
помощника, если будет пользо
ваться услугами логического 
«автомата-советчика». Такое 
устройство создано учеными ин
ститута электроники и вычи
слительной техники Академии

наук Латвии и Рижского фили
ала Всесоюзного научно-иссле
довательского института ваго
ностроения. В отличие от авто
машиниста, представляющего 
собой сложную вычислительную 
машину, предназначенную для 
поездов специальной конструк
ции, новый автомат может быть

иия доплаты животноводам ио ре
зультатам работы за 7 месяцев. 
Скотникам первого отделения на за
работный рубль пришлось дополни
тельно по копейке, второго отделе
ния— по 50 копеек, третьего —  по 
63. Различной, в.зависимости от вы
полнения плана надоев и себестои
мости молока, была доплата и доя
рок.

Вот это уже нечто похожее 
на внутрихозяйственный расчет, —  
сказал -я. —  Люди по.лучили и за 
сверхплановую продукцию, и за эко
номию.

—  Они ничего не получили, —  
грустно сказал главный экономист. 
—  Эту ведомость мы состави.ли про
сто так, для сведения. Настоящий 
расчет сделаем по окончании года. 
К тому времени показатели будут 
другими. Те,' кому есйчаширичитает- 
ся, могут ничего не’ получить, и на
оборот.

Выдавать дополнительную оплату 
раз к  год приходится полеводам, так 
как только по убранному урожаю 
можно определить итог их двенад
цатимесячного труда. Животноводы 
выдают продукцию «н а -гор а» еже-ме- 
сячно. Вполне очевидно, что и пере
расчет им можно делать если не 
каждый месяц, то хотя бы раз в 
квартал. Стоит ли доказывать, что 
регулярное получение вознагражде
ния стимулирует больше, чем расчет, 
которого приходится ожидать целый 
год?

Я невольно обратил внимание на 
огромную разницу в размерах начи
сленного (хотя и «просто так », но 
все же по результатам работы) до
полнительного заработка. Если кто- 
то один получит шестьдесят три 
рубля, а другой за такое же прора
ботанное время —  рубль, то тео
ретически первый долзкен и рабо
тать лучше второго в шестьдесят 
три раза. Может ли быть такое? Ско
рее всего здесь ошибка в плане; 
для одних он напряженный, для 
других— нет. И учет затрат, видимо, 
неточен. Когда себестоимость продук
ции показана неправильно в отчете, 
это нехорошо, потому что неверно 
отражено «л и ц о » производства. Но 
вдвойне пагубна ошибка в себестои
мости при внутрихозяйственном рас
чете, ибо себестоимость является 
критерием оплаты труда. Одни кол
хозники могут лишиться заработан
ных денег, другие —  получить не
заработанные. Основная цель внут
рихозяйственного расчета —  мате
риальное стимулирование —  ока
зывается извращенной. Ведь в ко
нечном счете хозрасчет— не самоцель, 
а лишь средство для стимулирования 
повышения производительности тру
да и борьбы за экономию.

— Вот если б была инструкция 
по внутрихозяйственному расчету, 
сетовали в конторе.

Позкалуй, никто не ведет свое 
дело в таком строгом соответствии 
с инструкциями, как финансисты. 
Да это и естественно —  «самодея
тельность» в распределении средств 
и учете затрудняли бы последующий 
контроль, а также обобщение пока
зателей в той или иной отрасли н.г- 
родного хозяйства. Вероятно, поэто
му многие финансисты чувствуют 
себя лишь исполнителями инструк- 

' ций и свой долг прежде всего видят

установлен на любой «электрич
ке». При этом человеку не отво
дится роль пассивного наблюда
теля за аппаратурой, что, по 
мнению пси.хологов, вызывает 
«утомление от бездействия». 
Получая рекомендации, он дол
жен принимать самостоятельные 
решения в зависимости от мно- 
нообразных конкретных усло
вий.

«Советчик» машиниста, рабо
тающий по заданной програм-

в неукоснительном их соолюдении.
Быть на страже инструкции, а 

следовательно, установленных пра- ■ 
вил, —  необходимо. Но, к сожале
нию, надежда на спасительное ука
зание с соответствующим штампом и 
подписями отучает некоторых мыс
лить. Человека, привыкшего дейст
вовать лишь по инструкции, только 
она и моясет побудить к действию. __ 

Предвижу, как некий дотошный 
финансист спросит: что же, выхо
дит, автор против инструкции? Ко
нечно, нет. Я  за инструкцию. Но и 
за инициативу тоже.

Ведь, очевидно, именно из-за от
сутствия последней внутрихозяйст
венный расчет, внедрять Который не 
обязывают, а лишь рекомендуют, 

никак не может прижиться в наших 
колхозах..

В  отсутствии инструкции по внут
рихозяйственному расчету есть своя 
логика. Нужно сначала опробовать 
различные варианты, ^чтобы избрать 
лучший. Да, пожалуй, разные ус
ловия, различный уровень экономи
ческой работы исключают возмож
ность вести одновременно и по еди
ному рецепту внутрихозяйственный 
расчет во всех колхозах. Но отсут
ствие директивы отнюдь не означа
ет отказа от хозрасчета. Время ад
министрирования в сельском хозяй
стве ушло в прошлое. Значит, тре
буется больше своих мыслей, боль
ше поиска.

То, что делается в колхозе имени 
XXII съезда КПСС, трудно назвать 
поиском, и  это не болезнь роста, а 
скорее всего топтание на месте.

С чьей-то легкой руки считают, 
что внедрение внутрихозяйственного 
расчета в колхозах —  дело одних 
экономистов. Зачастую экономисты 
составляют планы, «раскручивают» 
затраты на единицу продукции и де- 
лают все другие расчеты, а когда 
дело доходит до распределения де
нег, вмешиваются хозяйственники, и 
весь труд экономиста идет насмар 
ку. Начинается дележка «наград
ны х»: ты «хорош о» рабр^тал —  тебе 
побольше, ты «х у ж е » —  тебе чо 
меньше. Коль так распределять 
сверхп.лановые и сэкономленные 
деньги, для чего тогда морочить го
ловы несуществующим внутрихо
зяйственным расчетом?

Андрей Филиппович Горюнов 
старательный экономист. Он добро
совестно сидит над своими расчета
ми, и прошлогоднее распределение 
попортило ему немало крови.

Нынешний год оказался для кол
хозников снова шедрым. Снова на 
текущие счета поступили деньги за 
сверхплановую продукцию. Но 
как бы снова на смену прин
ципам внутрихозяйственного расчета 
не пришли совсем другие принципы, 
когда дело дойдет до распределения 
денег.

Только тогда в наших колхозах 
будет внутрихозяйственный расчет 
когда, не только экономисты, но и 
хозяйственники станут его считать 
столь же обязательным, как, скажем 
ежемесячную выдачу заработной пла- 
ты колхозникам. Пока этого не 
случится, хозрасчет по-прежнему 
будет оставаться «уязвимым ме 
стом».

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

ме, сигнализирует, когда целе
сообразно отключить тягу, на
чать торможение, подсказывает, 
как выполнять эти операции с 
наибольшей эффективностью. 
Как показали опыты, электрон
ный помощник машиниста дает 
значительную экономию — сни
жает расход электроэнергии на 
5— 10 процентов, увеличивает 
пропускную способность желез
нодорожных магистралей.

(Корр, ТАСС).
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В Б Р А Т С К И Х  С Т Р А Н А Х
Польские коммунисты 
новые партбилеты

ВАРШ АВА. Кам
пания по обмену парт
билетов членов Поль
ской объединенной ра
бочей партии прохо
дит по всей стране: на 
-про'мышленных пред

приятиях и в государ
ственных сельских хо
зяйствах, в вооружен
ных силах я высших 
учебных заведениях. 
Повсюду члены двух
миллионной армии 
польских коммунистов 
в торжественной об-

получают

становке получают но
вые билеты. На парт
собраниях присутству
ют члены Политбюро и 

■секретари ЦК партии, 
■видные государствен- 

иые деятели, которые 
одновременно инфор
мируют КОМ.МУНИСГО|В 
о важнейших задачах, 
СТОЯЩИХ перед стра
ной, и освещают важ
нейшие проблемы ны
нешней обстановки в 
мире.

По пути
БЕРЛИН. «Подпи

санный 16 ноября 
протокол о -взаимных 
товарных поставках на 
1968 тод между СССР 
и ГДР — дальнейший 
значительный шаг в 
конкретизации долго
срочного торгового со
глашения между обеи
ми странами», — зая
вил министр по внеш
неэкономическим во
просам ГДР Хорст 
Зелле.

В интервью, опубли
кованном агентством 
АДН, Хорст Зелле 
подчеркивает, ■ что этот 
протокол является но-

й сотрудничества
вой вехой на пути все 
более тесного сотруд- 
ничества между ГДР 
н СССР.

В интервью' отмеча
ется, что обе страны, 
уже длительное вре
мя являются друг для 
друга важнейшими 
■торготами партнера
ми. Советские товары 
занимают во внешней 
торговле ГДР свыше 
40 процентов, а на 
долю ГДР приходится 
около 20 процентов 
В1нешцеторг1ового обо
рота Советского Сою
за.

(ТАСС).

з а р у б е ж н ы й
ФОТОКАЛЕИДОСКОП

ПОЛЬША. У подножия 
старинного замка в Недзице 
(Краковское воеводство) со
стоялся интересный народ
ный турнир. Жители двух 
горных районов из Нового 
Торга и Новых Сач соревно
вались в скорости изготовле
ния гончарной посуды, 
стрижке овец, умении спра
виться с лошадьми, а также 
в песнях, танцах. Эти свое
образные соревнования тран
слировались по польскому 
телевидению.

НА СНИМКЕ: соревнуют
ся мастера гончарного дела.

(Фото Ц АФ — ТАСС). ,
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Совещание министров финансов «шестерки»
ПАРИЖ, 20 ноября. Корр. 

ТАСС А. Красиков передает:
Вчера вечером в Париже 

собрались министры финансов 
шести стран— участниц обще
го рынка (Франции, ФРГ, Ита
лии, Бельгии, Голландии и 
Люксембурга).

Совещание, открывшееся в 
здании французского министер
ства финансов под председа
тельством министра экономики 
и финансов Франции Мишеля 
Дебре, носит экстренный, чрез
вычайный характер. В его по
вестке дня один вопрос: о реак
ции на девальвацию, .английско
го фунта стерлингов' ' и просьбе 
английского правительства пре
доставить ему через Междуна
родный валютный фонд кредит 
в размере 1,4 млрд, долларов.

На совещании присутствуют 
также управляющие централь
ными банками всех стран за
падноевропейской «шестерки».

Решения совещания в изве
стной мере предрешены опубли
кованием правительствами всех 
стран— участниц общего рын
ка заявлений, исключающих 
всякую вероятность дева.чьва- 
ции их национальных валют.

До открытия совещания 
французское правительство 
официально объявило, что го
тово поддержать просьбу Ан
глии о выделении ей кредита 
через Международный валют
ный фонд и согласно взять на 
себя соответствующую долю

расходов. Аналогичную пози
цию заняли и другие страны — 
партнеры Франции по общему 
рынку.

В этих условиях участникам 
совещания придется, по мне
нию местных политических обо
зревателей, заняться прежде 
всего вопросом распределения 
расходов, выделяемых для спа
сения фунта стерлингов, между 
отдельными странами — участ
ницами общего рынка.

В Париже объявлено, что че
рез два дня здесь же соберутся 
члены «группы десяти»— пред
ставители крупнейших капита
листических стран мира (всех 
стран общего рынка, кроме 
Люксембурга, а также США, 
Канады, Японии, Швеции и .са
мой Англии). Совещание, кото
рое будет проведено на уровне 
заместителей министров финан
сов, продолжит рассмотрение 
вопросов, поставленных на об
суждение сегодняшней встре
чи.

ПАРИЖ, 20 ноября. 
(ТАСС). Экстренное совещание 
министров финансов шести 
стран— участниц общего рынка, 
созванное в связи с девальва
цией английского фунта стер
лингов, завершилось подтверж
дением решения этих стран не 
менять курса их национальных 
валют.

В опубликованном в Париже 
по окончании этого совещания 
в ночь на 20 ноября коммюни
ке участники встречи заявля-

П О С Л Е  Ц Е В А Л Ь В А Ц И И  
Ф У Н Т А  С Т Е Р Л И Н Г О В

ЛОНДОН, 20 ноября. Корр. 
ТАСС О. Пивоваров передает:

Вчера весь день не расходи
лась огромная толпа народа у 
резиденции премьер-министра 
Англии на Даунинт стрит. Ре
зиденция оцеплена полицией, 
из толпы раздаются раздражен
ные голоса, слышны требова
ния отставки правительства. 
Вечером полиция разогнала 
собравшихся.

Чувства англичан легко по
нять. Объявленная девальва
ция фунта стерлингов жестоко 
ударит по жизненному уровню 
народа. Ее последствия уже в 
ближайшие дни выразятся в 
резком росте цен на -продоволь
ствие и товары первой необхо
димости, в сокращении расхо
дов на социальное обеспечение.

С обращением к нации по ра
дио выступил пре.мьер^министр 
Великобритании Гарольд Виль
сон.

Вильсон признал, что в осно
ве нынешнего экономического 
заболевания Англии лежат глу
бокие причины. Всякий раз, 
сказал он, когда мы пытались 
решить наши проблемы путем 
расширения производства на 
основе полной занятости насе

ления, это неизбежно заверша
лось огромным дефицитом вне
шнеторгового и платежного ба
ланса. Вильсон сказал также, 
что одной из основных причин 
неустойчивого положения фун
та стерлингов является тот 
факт, что Англия выполняет 
роль международного банкира, 
а ее валюта служит междуна
родной резервной валютой.

Премьер-министр Англии за
явил, что у правительства не 
было другого выхода, так как 
в противном случае ему приш
лось бы вновь и вновь обра
щаться за крупными займами 
к иностранным банкирам.

Признав, что девальвация 
английской валюты неизбежно 
вызовет рост цен в стране, в 
первую очередь на импортируе
мые товары, и пообещав при
нимать меры против случаев 
«неоправданного» роста цен, 
Вильсон заявил, что любой 
рост цен не должен служить 
оправданием для «излишних 
требований» повышения зара
ботной платы. Принятое реше
ние, сказал английский пре
мьер. является тяжелым реше
нием, и некоторые его послед
ствия будут также тяжелыми.

ют, что тем самым была вновь - 
продемонстрирована солидар
ность шести стран, входящих в . 
состав, европейского экономи
ческого сообщества (Франции,. 
ФРГ, Италии, Бельгии, Гол
ландии и Люксембурга).

Авторы коммюнике называ
ют решение анг.чийского прави
тельства о девальвации фунта 
стерлингов «мужественным» 
и п-одчеркивают, что они «еди
нодушно оценили» эту меру и 
готовы «сотрудничать (с Анг
лией. — Прим, ред.) для обес
печения ее успеха».

В то же время участники 
встречи отмечают, что «реше
ния английских властей требу: 
ют повышенной бдительности в 
проведении экономической по
литики стран— участниц' евро
пейского экономического сооб
щества».

В коммюнике говорится о 
том, что принимавшие участие 
в работе совещания министры 
и 5шравляющие национальны
ми банками обсудили вопрос о 

. той помощи, которую шесть 
стран сообщества окажут Меж
дународному валютному фонду 
для того, чтобы позволить, это
му органу предоставить Англии 

кредит в соответствии с прось
бой британского правительст-- 
ва. При этом, однако, авторы 
ком.мюнике обходят молчанием 
вопрос о конкретном вкладе 
отдельных стран общего рынка 
в эту операцию.

Э с к а л а ц и я
э к с т р е м и з м а

ПАРИЖ, 20 ноября. (ТА С С )., 
Ряд представителей израиль
ского правительства за послед
нее время выступил с экстре--̂  
мистскими заявлениями, в ко
торых подчеркивается отказ 
Израиля вывести свои войска 
с оккупированных арабских зе
мель.

Как сообщает из Тель-Авива 
корреспондент агентства Франс 
Пресс, министр юстиции Шапи
ро прямо заявил, что «не мо
жет быть и речи о выводе из
раильских войск с территорий, 
находящихся под их контро
лем». «Израиль останется на 
линиях прекращения огня», — 
вторит е.му Министр труда Игал 
Аллой, который призвал также 
к созданию новых израильских 
поселений в захваченных райо
нах, чтобы сделать «присутст
вие Израиля свершившимся. 
фактом». «Мы можем удержи
вать те. позиции, которые мы 
занимаем, еще 20 лет»,— угро
жает председатель комиссии по 
вопросам обороны й внешней 
политики Давид Хакоэн.

Заявление группы бывших солдат, воевавших во Вьетнаме
НЬЮ-ЙОРК, 20 ноября 

(ТАСС). Большая группа амери
канских солдат и офицеров, 
бывших участников войны во 
Вьетнаме, выступила с проте
стом против вооруженного вме
шательства Соединенных Шта
тов во Вьетнаме.

В заявлении, опубликованном 
в «Нью-Йорк тайме», ветераны 
вьетнамской войны указывают, 
что американское вооруженное 
вмешательство во Вьетнаме про
тиворечит интересам вьетна.м-

ского и американского народов.
На основе нашего опыта во 

Вьетнаме, говорится в заявле
нии, мы считаем, что война там 
«несправедлива и ничем не оп
равдана». Соединенные Штаты 
поддерживают во Вьетнаме ти
ранию, военный режим и отни
мают демократические свободы 
у вьетнамского народа. Мы счи
таем, отмечается в заявлении, 
что американская обществен
ность не знает правды о войне

во Вьетнаме и-вьетнамском на
роде.

В заявлении содержится при- ■ 
зыв ко всем американцам вы
ступить против расширения вой
ны и за прекращение кровопро
лития на вьетнамской земле. 
Подписавшие заявление требу
ют, чтобы американские солда
ты были возвращены на родину. 
Под заявлением , стоят подписи 
около ста американских солдат 
и офицеров, вернувшихся не
давно из Вьетнама.
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Н О В О С Т И  

НАУКИ и ТЕХНИКИ 

Заменитель крови
Крупнейшие ' научно-исследо

вательские институты гемато
логии и переливания крови в 
Москве, Ленинграде. Киеве за- 
нимиются поисками коллоид
ных . растворов, которые могли 
бы в известной мере заменить 
кровь . при ее переливании. 
Сейчас ' московскими учеными 
получен эффективный замени
тель — полиглюкин, препарат 
декстрана.

Заменители отдельных час
тей кроен начали искать давно, 
но первый, по-настоящему эф
фективный кровезаменитель 
был получен в Швеции. Сек
рет его производства шведы 
держали в строгой тайне. Од
нако, как выяснилось, швед
ский препарат был не столь уж 
совершенен. Например, он не 
может быть перелит больным 
в больших доза.х, так как от
рицательно действует на свер
тывающую систему крови.

Советские ученые по'ставили 
перед собой задачу получить 
более совершенный заменитель. 
В ее решении участвовали спе
циалисты 'различных профи
лей. В бактериологической ла
боратории Центрального инсти
тута гематологии и перелива
ния крови были изучены сотни 
культур бактерий. Химики раз
работали новые пути обработки 
и очистки декстрана.

Новый заменитель назвали 
полиглюкин. Вводить его в ор
ганизм при сильных потерях 
крови и тяжелых шоках можно 
до трех литров.

И. ВЛАДИМИРОВ.

Цвет и кремний
Кремнийорганичес1ше эмали, 

технология нолучения которых 
разработана запорожским за
водом «Кремннйполимер», во
достойки и прочны. Наполните
лем при их изготовлении слу
жит тальк или мел. В качест
ве связующего материала ра
ботники завода предложили по
лупродукт «силанол»^ который 
получают в процессе производ
ства кремнийорганического ла
ка. Это исключает необходи
мость применять сложные ус
тановки для BbicoKOTeiMnepaxyp- 
ной обработки связующего ве
щества: достаточно ввести в 
смесь на основе наполнителя и 
связующего двуокись титана, 
окись хрома или железный су
рик, чтобы получить при нор
мальной температуре эмаль лю
бого цвета.

Разработанная технология 
позволяет выпускать дешевую 
и качественную продукцию. Та
кой эмалью можно покрывать 
крыши домов и промышленных 
сооружений, кузова автома
шин. применять ее в качестве 
электроизоляционных мате
риалов.

Г. ТУРКОВ.

т ЗПОПЕЯ ВЕЛИКОГО Н АР О Д А
Тр  еть я

SS
в=

Есть такие исторические собы
тия, которые по своему масштабу 
и значительности никак не укла
дываются в отведенные им истори
ей рамки. Они каждый раз остав 
ляют .свой новый след во всех по
колениях потомков, вызывают но
вые отклики и переживания. Бо- 
лее полутораста ..лет отделяют на
шу эпоху социализма и строитель
ства коммунизма ‘ от . бурных собы
тий Отечественной войны 1812 го
да — и вот эта всенародная эпо
пея, воспроизведенная творческой 
силою литературы и киноискус
ства, вновь встает перед нами в 

, широкоформатной панораме треть
ей серии «Войны и мира», оза
главленной кратко: «1812-й год».

В этой серии сцены мирной жиз
ни перемежаются с военными со
бытиями, но в центре фильма — 
подвиг героического русского на
рода в Бородинском сражении (как 
и во всей Отечественной войне).

Войска Наполеона перешли через 
Неман и вероломно напали на рус
скую землю. Л. Толстой в третьем 
томе эпопеи так пишет об этом: 
«Двенадцатого июня силы Запад
ной Европы перешли границы 
России, и началась война, то есть 
совершилось противное человече
скому разуму и всей человеческой 
природе событие».

Панорама битвы под Бородино 
— это столкновение двух много
тысячных армий (солдат, офице
ров, генералов), это столкновение 
различных родов войск с разными 
видами вооружения, боепртпасов, 
службами тыла и т. п. Но это не 
одинаковые армии: одна из них 
осуществляет вражеское нашест
вие на чужую землю, другая — 
отстаивает свое Отечество, в кото
ром каждая пядь земли — свое 
родное, близкое, политое потом и 
кровью предков. Отсюда и мораль
ный настрой, и сам облик воинов 
по обе стороны битвы не одина
ковые.

И, наконец, это столкновение 
двух военных доктрин, разных 
стратегий, разных полководческих 
целей и замыслов. Авантюрно-за- 
воевательская стратегия Наполео
на (артист Владислав Стржель
чик) впервые наталкивается на 
непреодолимую силу — стратегию 
суворовской «науки побеждать», 
выраженную зримо в колоритном 
образе главнокомандующего Куту
зова (артист Борис Захава).

Съемки массовых сцен, поража
ющие своею масштабностью и пре
дельным приближением к реаль
ным баталиям, проводились вблизи 
Смоленска, в окрестностях Дорого
бужа, с участием больших воин
ских подразделений. В кинофиль-

с ери Я « В о й н ы  и м и р а »
ме хорошо просматривается этот 
оперативный простор.

Заслугой постановщика и испол
нителей является то, что они су
мели выделить из общей массы 
русских солдат и офицеров отдель
ных героев, которые запомина
ются зрителям, отдельные участки 
боя (батарея Раевского) и дру
гие «частности». Но. конечно, 
образы Кутузова и Наполеона 
подчеркнуто выделены, как образы 
полководцев-антиподов. В игре 
Б. Захавы связь Кутузова с наро,- 
дом раскрыта убедительно. Трога
тельно проведена его встреча с Ан
дреем Болконским. В связи с этим 
надо остановиться и на том, что 
Вячеслав Тихонов уверенно выри
совывает в третьей серии этот 
сложный образ, полный внутрен
них движений, мыслей и чувств. 
Игру артиста в первой и второй 
сериях критика расценивала про
тиворечиво, с большими упреками, 
которые теперь во многом окажут
ся явно поспешными. Артист уве
ренными штрихами, с подкупаю
щей правдивостью рисует образ 
во многих эпизодах, в особенности 
во время встреч Андрея с Кутузо
вым и с Пьером.

Если образы Кутузова и Напо
леона раскрыты глубоко, то образ 
Александра I, вопреки роману, ос
тался бледно-невыразительным, и 
не по вине исполнителя. Сценарист 
и режиссер здесь отступили от 
замысла Толстого, который в ча
стых эпизодах с большими под
робностями показал внутреннюю 
пустоту и ничтожество этого само
держца, далекого от истинных це
лей народной России, которому в 
романе й противопоставлен Куту
зов— истинно народный полково
дец, спаситель Отечества, как его 
называли в народе. Ведь хорошо 
известно, кан эпиграммически за- 
клейми.л бездарного, но тщеслав
ного Александра I А. Пушкин в 
зашифрованных строках «Евгения 
Онегина»:

Властитель слабый и лукавый.
Плешивый щеголь, враг труда.
Нечаянно пригретый славой.
Над нами царствовал тогда.
В этом же плане изображал 

Александра I и Толстой.
Великолепны в этой серии сце

ны быта, мирной жизни. Исполни
тели главных ролей вновь порадо
вали зрителя свежими творческими 
решениями, а постановщик — пло
дотворными поисками. Раскрылся 
образ Пети Ростова (артист Сере
жа Ермилов) — юного патриота, 
рвущегося в действующую армию 
вопреки сопротивлению отца (Вик
тор Станицын) и матери (Кира Го-

□ Шпогода □

22 ноября по Томской об.тасти 
ожидается небольшая облач
ность, без осадков, ветер восточ
ный, 5 — 10 метров в секунду, 
температура днем —  13— 18 гра
дусов мороза.

По городу Томску —  неболь
шая облачность, без осадков, ве
тер восточный, 5— 10 метров в 
секунду, температура днем —  
13— 15 градусов мороза.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

В С Е  М Е Д А Л И С Т Ы  И З В Е С Т Н Ы
Результаты матчей на первенство СССР по фут

болу, состоявшихся 20 ноября: «Нефтяник» —
«Спартак» — 1:0, «Арарат» — «Динамо» (Москва) 
— 1:2, «Динамо» (Тбилиси) — «Заря» — 3:3, 
«Динамо» (Киев) — «Зенит» — 2:0, «Шахтер» — 
ЦСКА — 2:1, «Кайрат» — «Локомотив» — 1:1, 
«Черноморец» — «Динамо» (Минск) — ' 2:2, . СКА

(Ростов-на-Дону) — «Крылья Советов» — 4:0.
Хотя проведены не все матчи чемпионата, уже 

известны все медалисты. Они — одноклубники. Зо
лотые награды завоевали киевские динамовцы, се
ребряные — московские, бронзовые — тбилисские.

В турнире финишировали уже 9 команд.
(ТАСС).

Н Е У В Е Р Е Н Н Ы Й  С Т А Р Т
в  воскресенье и понедельник в 

Томске встречами местного «Ян
таря» и омского «Локомотива» на
чались игры чемпионата страны по 
хоккею среди команд четвертой зо
ны класса «В ». Успешное вы
ступление томичей в прошлом се
зоне, быстро возросшая популяр
ность хоккея вызвали повышенный 
интерес у болельщиков к предстоя
щим матчам. Все три трибуны 
стадиона ДСО «Труд» переполне
ны. Многие любители спорта пред
сказывали легкую победу томи
чей. Однако прогноз не оправдал
ся. В обоих матчэх «Янтарь» все 
время был в положении отыгрыва
ющейся команды. И не потому, что 
«Локомотив» был сильнее, а из-за 
своей откровенно слабой, бесси
стемной игры.

Воскресный матч. Счет был от
крыт на десятой минуте, когда на
падающий омичей А. Вдовин су
мел уйти от защитников «Янтаря» 
и спокойно забить гол. Томичи от
вечают серией атак, но они бес
плодны. Игроки чувствуют себя 
скованно, медленно передвигают

ся по полю — это позволяло го
стям легко разрушать несложные 
комбинации хозяев площадки. 
Лишь на 16-й минуте Л: Шорнну 
удалось сравнять счет, но равнове
сие было недолгим. Гости после
довательно, одну за другой, заби
вают в ворота «Янтаря» три шай
бы. 4:1 —• ведет «Локомотив». 
Это произошло из-за беспомощно
сти томских защитников. Отсут
ствие взаимостраховки, стремление 
лишь отбить шайбу из зоны защи
ты, технический брак —• все это 
поставило «Янтарь» перед угрозой 
поражения. Частые экскурсы тихо
ходных томских защитников в зо
ну нападения приводили к tomj', 
что они не успевали возвращаться 
в свою зону, и быстрые нападаю
щие «Локомотива» беспрепятст
венно «расстреливали» ворота «Ян
таря», защищаемые М. Михайло
вым. Так были забиты первый, 
третий, пятый голы. Лишь ценой 
больших усилий «Янтарю» уда
лось добиться ничьей — 
5:5. У томичей авторами голов бы-' 
ли 3. Абдулвахитов (два), Б. Ко-

' I

■Ъ'

*■

ролев, В. Бабин, Л. Шорин.
Мало чем отличалась от первой 

и повторная встреча, состоявшаяся 
в понедельник. Вновь в счете по
вели гости. И ошибки томичей бы
ли прежние: неточность пере
дач, медлительность, примитивная 
техника игры. Томичи долгое вре
мя пытаются сравнять счет, и в 
конце концов Ю. Панкратов заби
вает ответную шайбу, но тут же 
команда остается вчетвером. За 
нарушения удаляются на скамей
ку штрафников Г. Денисов, а затем 
и Г. Литвинов. Тут надо отдать 
должное игрокам «Янтаря» — они 
выстояли. Второй период остался 
за гостями: на три забитых шай
бы (Н. Савосько, Н. Карнаухов 
Л. Киселев) «Янтарь» ответил 
лишь двумя (В. Черкасов, 3. Аб
дулвахитов). В третьем томичи 
отыгрались. Сначала Черкасов, 
хорошо используя подачу 3. Аб- 
дулвахитова, сравнивает счет - 
4:4, а затем Ю. Панкратов выво
дит «Янтарь» вперед. На послед
ней минуте матча 3. Абдулвахи
тов поставил точку над «и » — 6:4. 
Трудный, неуверенный старт.

29— 30 ноября «Янтарь» при
нимает тюменский «Водник»

О. МИРЕЦКИИ.
***

НА СНИМКЕ: момент первого 
матча.

Фото в. Ефименко.

ловко). Эта семейная сцена в при 
сутствии доброго друга семьи Пье
ра (Сергей Бондарчук) овеяна 
большой человеческой теплотой.

Перед нами знакомый салон 
Шерер (Ангелина Степанова), где 
встречаются «сливки» петербург
ского высшего света. Лицемерно и 

' ядовито князь Василий (Борис 
Смирнов) высмеивает весть о наз
начении Кутузова главнокоманду
ющим, хотя затем он же без вся
кого смущения будет ханжески 
«одобрять» такое назначение.

Закончи.л свою монументальную, 
филигранную работу над образом 
старого боевого генерала Болкон
ского замечательный мастер совет
ской сцены Анатолий Кторов. Эти 
кадры полны истинного трагизма. 
Престарелый воин буквально над
ломлен известием об отступлении 
русских войск, его физическая 
смерть — это как бы последнее, 
чем он смог ответить на совершен
но непостижимые для него — гене
рала суворовской школы — собы
тия.

В этой серии вновь повстреча
лись, после многих волнующих со
бытий первой и второй серий, Пьер 
и Наташа (Людмила Савельева). 
Они глубоко взволнованы,^ у них 
проснулись^ с новою силой добрые 
чувства друг к другу, это уже лю
бовь, но любовь, полная недоска
занности, намеков, стыдливой ско
ванности и скрытой радости, тай
ной надежды на будущее счастье, 
которое они еще боятся спугнуть 
неловким словом, жестом, взгля
дом... Оба исполнителя предельно 
правдиво и бережно донесли до 
зрителя это властное чувство.

Пьер в исполнении опытного ак
тера и режиссера всегда естествен, 
подкупающе наивен и вместе 
с тем по-своему героичен, привле
кателен в своей человеческой не
посредственности. Штатский до 
мозга костей, Пьер стал, к искрен
нему удивлению солдат и офице
ров, участником Бородинского 
сражения, и не где-нибудь, а в са
мом ’ пекле битвы — на батарее 
Раевского. Не сделав ни одного 
выстрела, Пьер самим духом своим 
еще раз доказал несгибаемость ха
рактера русского человека, в осо
бенности тогда, когда речь идет о 
судьбах Отечества.

Здесь не называются многие 
другие исполнители, не анализиру
ется музыкальное (композитор 
В. Овчинников) и художественное 
оформление фильма, не рассматри
вается виртуозная работа группы 
кинооператоров во главе с А. Пет- 
рицким и многое другое — ибо все 
это вместе является единым худо-.

томский о б л а с т н о й  
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

22  ноября — -«Эхо бе ссм е р ти я » .
23 ноября —  « С т р а н н а я  м и с с и с

С эв и д ж » .
Начало спектаклей ■—’ в 19 час. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Б о л ь ш о й  зал  —  « Б е г с т в о  в  б е з 
м о л в и е »  —  9. 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19. 20-40, 22-20.

М а л ы й  за л  —  « З е л е н а я  к а р е та »
—  9. 10-55, 12-50, 14-45. 16-40,
18-35, *20-30, 22-25.
З а л  к и н о х р о н и к и  —  « Ж и з н ь  в 
с о д р у ж е с тв е » , « З е м л я  и х  о тц о в » , 
« Г о н г»  —  9-30, 11-45, 14. 16-15,
18-30, 20-45. « Д о м о р о щ е н н ы е  с в я 
ты е » , « О т  д едов  д о  п р а д е д о в  н а 
ш и х » .  « Д о б р о го  п у т и ,  л е й те н а н т»
—  Ч о -3 5 ,  12-50, 15-05, 17-20. 19-35, 
21-50,

«О КТЯБРЬ»
Го л у б о й  зал  —  « Б е г с т в о  в бе з
м о л в и е »  —  9. 10-45, 12-30. 14-15,
16, 17-45, 19-30, 21-15.
З е л е н ы й  за л  —  « Б е гс т в о  в бе з
м о л в и е »  —  11-20, 13-05, 20-0,
21-50.

жественным произведением синте
тического киноискусства, убеди
тельно свидетельствующим о но
вых творческих успехах.

Фильм «1812-й год» у советских 
людей и у прогрессивных зрителей 
мира (как весь замысел «Войны и 
мира») найдет живой отклик. В 
третьей серии развернута гранди
озная картина индивидуального и 
массового героизма всего русского 
народа, она заставляет невольно 
вспомнить и другие события исто
рии, и прежде всего небывалый ге
роизм советского народа, наших 
современников в Великой Отече
ственной войне 1941 — 1945 годов. 
В связи с этим нельзя в заключе
ние не остановиться на концовке 
новой серии «В(Шны и мира». 
Здесь мы слышим дикторский го
лос от автора, концентрированно 
раскрывающий самую суть идейно- 
тематической концепции фильма 
(конец второй части Ш  тома). 
Жаль, что дается адаптированный 
к данному случаю текст, с сокра- 
щениями, что всегда приводит, ко
нечно, к неминуемым потерям от
тенков мысли писателя, ибо Тол
стого не улучшишь, а в адаптации 
— всегда потеряешь... И все же 
авторы фильма сумели вложить в 
этот текст главное, без чего труд
но осмыслить и оценить изобра
женные события и персонажи.

«...Победа нравственная, та, ко
торая убеждает противника в 
нравственном превосходстве своего 
врага и в своем бессилии, была 
одержана русскими под Бороди
ном... Прямым следетвием Боро
динского сражения было беспри
чинное бегство Наполеона из Мо
сквы, погибель пятисоттысячного 
нашествия и погибель наполеонов
ской Франции, на которую в пер
вый раз под Бородином была на
ложена рука сильнейшего духом 
противника».

Изумительные слова и мысли! , 
Сейчас они кажутся направленны
ми в адрес тех оголтелых кругов, 
которые все еще не расстаются с 
агрессивными замыслами против 
лагеря социализма. Вместе с этими 
словами можно вспомнить и выра
зительные строки Пушкина, обра
щенные к врагам тогдашней Рос
сии: ,

«Екть место им в полях России,
Среди нечуждых им гробов».
Так перекликается эпоха с эпо

хой. И у томского зрителя, а тре
тья серия скоро появится на кино
экранах области, найдется бла
годарный отклик создателям 
нового патриотического фильма о 
героизме непобедимого русского 
народа.

Н. БАБУШКИН.

в  Группе инженеров ленинградских строительных организаций за 
=  сборные железобетонные оболочки индустриального изготовления 
S  присуждена Государственная премия СССР 1967 года.
S  НА СНИМКЕ (слева направо): лауреаты Государственной премии 
=  начальник Главзапстроя К. А. Глуховской, главный конструктор 
S  отдела Государственного проектного института «Ленпромстрой- 
Ш проект» Б. В. Горенштейн и главный специалист Преенткого ин- 
я  ститута Госстроя СССР В. Я. Павилайнен.
=  Фото М. Блохина. (Фотохроника ТАСС).

I ЦВЕТНЫЕ НУТР
=  БАКУ. Удачны.м оказался нынешний сееон у  звероводов Азер- 
3  байджана. На меховые фабрики они отправгаи 65 тысяч шкурок 
=  нутрий —  почти на треть больше, чем в минувшем году.
=  Азербайджан —  крупнейший в стране район по разведению Hi"r- 
=  рий. Он дает треть общесоюзных заготовок меха этих зверьков.
3  С помощью генетического подбора пар селекционерам- зоотехни- 
=  ка.м удалось недавно получить нутрий белого, черного, лимонного, 
S  перламутрового, золотистого цветов. В природе же зверьки бывают 
3  только коричневые.
3  Нутрия завезена в нашу страну 36 лет назад. Она отлично ак- 
=  климатизировалась, засе.лила промысловые водоемы Кавказа и 
S  Средней Азии. Успешно разводят ее в кубанском зверосовхозе «С е - 
3  веринский» и  на фермах друтпх зон.

| В  Г О С Б А Н С С С Р
Госбанк СССР сообщает, что в связи с девальвацией фунта стер

лингов на 14,3 процента и изменением его курса к другим ино
странным валютам Госбанком СССР установлен новый курс фунта 
стерлингов на уровне 2 руб. 16 коп. за 1 фунт стерлингов.

(ТАСС).

Ре.дактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

V

V

ПЕРВАЯ ЛЫЖНЯ
12 и 19 ноября одними из пер

вых в Томске открыли зимний 
спортивный сезон по лыжному 
спорту воспитанники детской спор
тивной школы  ̂№  1 гороно.

26 ноября’ ' на лыжной базе 
«Спартак» команды лыжников 
средних и восьмилетних школ,ра
зыграют приз открытия зимнего 
спортивного сезона в эстафетных 
гонках.

В. ХИЛЬКЕВИЧ.

имени
Б о л ь ш о й  зал  —  « Б е г с т в о  в  б е з 
м ол в и е »  —  9-20, 11. 12-40, 14-20, 
16. 17-40, 19-20, 21, 22-35.

М а л ы й  зал  —  « З е л е н а я  к а р е та »
—  9-20. 11-15, 13-10. 15-05, 17,
18-55, 20-50, 22-35.

«ПИОНЕР»
« К о р т и к »  —  9-15, 11. 12-45, 14-30, 
16-15. « В е л и к и й  п е р е л о м »  —  18, 
20-05, 22-10.

«СИБИРЯК»
С б о р н и к  м у л ь т и п л и к а ц и о н н ы х  
ф и л ь м о в  —  9-30. « З е л е н ая  к а р е 
та »  —  П ,  12-50, 14-40. 16-30,
18-20, 20-10, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
С Р Е Д А ,  22 н о я б р я

18.30. «Из опыта пропагандистской 
работы». 18.55. Музыкальный ан
тракт. 19.00. Молодежный час. В про
грамме; «Дела студенческие», «Спор
тивный калейдоскоп». 20.00. Новости. 
20.20. Художественный фильм « Р е в и 
зор».

I ВНИМАНИЮ I
I  ДИРЕКТОРОВ ШКОЛ и  УЧИЛИЩ п о  ПОДГОТОВКЕ I
§ ТРАКТОРИСТОВ и МЕХАНИЗАТОРОВ СЕЛЬСКОГО &
I  х о з я й с т в а  ^
I  Томская областная контора по про'кату кинофильмов имеет в ^
§ фонде следующие научно-популярные, технико-пропагандист- S
^ ские и учебные фильмы: ' ^
^ Восстановление деталей тракторов, автомобилей и сельскохо- §
^ зяйственных машин наплавкой. 8
^ Гидросистема — верный помощник механизатора. , 8
§ Дефекювка тракторных узлов и деталей. 8
5 Кинокурс «Трактор» — система пуска дизелей. Раздел 1. s
8 Кинокурс «Трактор» — система пуска дизелей. Раздел 3. 8
§  Кинокурс «Трактор» — система питания тракторных дизе- 8
^ лей. Раздел 2 (фильтры и подкачивающая помпа). S
^ Кинокурс «Трактор» — запуск тракторных дизелей- 8
^ Кинокурс «Трактор» — воздухоочиститель. 8
8 Кинокурс «Трактор» — поточно-узловой метод ремонта &
8 тракто'ра ДТ-54. 8
^ Кинокурс «Сельскохозяйственные машины и орудия»: 8
8 зерновой комбайн, S
8 зерновые сеялки, 8
§ кукуруэообрабатывающий комбайн «Херсонец-3», 8
8 льнотеребилка ЛТВ-4 с вязальным аппаратом, S
6 силосоуборочный комбайн СК-26, 8
8 почвообрабатывающие машины и орудия, 8
^ посев сахарной свеклы сеялкой 2-СТСК-6, §
^ поточный ремонт трактора «Беларусь», 8
8 новое в ремонте зерновых комбайнов, 8
8 ремонтирует химия, 8
8 ремонт тракторных двигателей. 8
8 Кинокурс «Трактор» — раздельно-агрегатная гидравлическая 8
8 навесная система. Раздел 1 — механизм навески, силовые ци- 8 
8 линдры, гидравлический насос. 8
8 Кинокурс «Трактор». Раздел 2. Распределитель. 8
8 Кинокурс «Трактор» — силовая передача, система пуска 8
8 трактора ДТ-54 (особенности конструкций). 8
8 Техника безопасности при ремонте тракторов. 8
8 Техническое обс.чуживание автомобилей в сельском хозяйст- 8
8 ве. ^
8 Трактор К-700. 8
8 Техническое обслуживание уборочной техники. 8
8 'Увеличение срока службы двигателей. 8
^ Эти фильмы познакомят с современной сельскохозяйст- 8
^ венной техникой, с опытом работы ремонтных предприяГий. 8 
8 Обращаться; г. Томск-34, ул. Лесопитомника, 18-а, телефо- 8
^ ны №№ 4-40-66, 4-47-61. |

Для детей —  С б о р н и к  м у л ь т и п л и -  aiiiiiiiiiimmniiiiinimiiiiiiiimmiiimiiimiiimiimniramniiiiMiiiiiiiinnntnnniiiiimmimniiiimmPi 
к а ц и о н н ы х  ф и л ь м о в  —  9-10, =
10-15. « В о й н а  и м и р »  (первая се
рия) —  14-50. Вторая серия —
17-'55.

и. ЧЕРНЫХ
1 Т О В А Р И Щ И ! |
I ДО КОНЦА ПОДПИСКИ НА ГАЗЕТУ |

к р а с н о е !
ЗН АМ Я I

( о с т а л о с ь  4 Д Н Я  I
S Щ
I 25 ноября-последний день, б который | 
I бы сможете получить кбитанцию. |
^uiniuiiinniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiinininiiitfiiiiiiiiniiimiiimiiiuiiiniiniiiiiuiuiiinmniiiimiuiinuimuuB

Западнр-Си-бирокое лесоустроительное предприятие органи
зует

ПЯТИМЕСЯЧНЫЕ КУРСЫ
по подготовке младших техников лесоустроителей (с 15 де

кабря 1967 г. по 15 мая 1968 г,).
На курсы принимаются лица, иг^еющие образование 10— 11 

классов, по состоянию здоровья, способные работать в экспеди
ционных таежных условиях. За время обучения выплачивает
ся стипендия 46 рублей в месяц. Жилье предоставляется адми- 
кистрацней курсов.

Желающие поступить на курсы должны до 20 декабря при
быть в Новосибирск, имея при себе; копию документа об обра
зовании, справку о состояния здоровья, копию трудовой книж
ки.

Адрес предприятия: г. Новосибирск-87, ул. Геодезическая, 
21, телефон Г-4-57-87. '

3— 1

Кинотеатру «Октябрь» требует
ся шофер.

Обращаться к директору.

Отделу пожарной охраны 
У ООП требуются на постоянную 
работу шоферы (первого и второго 
классов), пожарные.

Обращаться: г. Томск, проспект 
им. Кирова. 18-а, комната № 140, 
телефон № 2-99-4-24.'

Подписному и розничному агент
ству «Союзпечати» срочно требу
ются киоскеры.

Обращаться; ’ г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 93. 2— 1.

Спорткомбинату ДСО «Труд» 
срочно требуются рабочие для ра
боты в спортивном зале и бассей
не, гардеробщицы и уборщицы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
Имени Фрунзе, 11,- к директору 
стадиона «Труд». ,

2— 1

МЕНЯЮ срочно квартиру в 
г. Омске, площадью 18 кв. м, со 
всеми коммунальными удобст
вами (полнометражная, 2-й 
этаж) на равноценную квартиру 
в гор. Томске.

Обращаться: г. Томск-50,
абонементный ящик № 147.

Томскому ’ Дому научно-техниче
ской информации, и пропаганды на 
постоянную работу требуются ин
женер-экономист и инженеры по 
технической информации.

Обращаться; г. Томск-29, про
спект имени Фрунзе, 20, комната 
87, телефон №  20-2-88.

2— 1.

МЕНЯЮ благоустроенную двух
комнатную квартиру в г. Канске 
на равноценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться; г. Томск-28, улица 
Учебная. 23-а, кв. 49. после 8 час. 
вечера.

МЕНЯЮ квартиру в г. Андижа
не на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, улица 
Большая Подгорная, 56, к Парсан.

Наш а д р е с  
и телефоны

А д р е с  р е д а к ц и и ;  п р о с п е к т  him 
Л е н и н а , 66.

Т е л е ф о н ы : о тв е т , с е к р е та р я  —  
2*31-19, с е к р е т а р и а т а  —  2-42-40: 
отделов: п а р т и й н о й  ж и з н и  —
2*52*23, п р о п а г а н д ы  —  2-47*45,
п р о м ы ш л е н н о с т и ,  не ф те ге ол оги м  
и  т р а н с п о р т а  —  2*37*75, с т р о и 
те л ь с тв а  и  л еса  «*- 2*37*75, сел«>- 
с к о х о з я й с т в ё н н о г о  —  2.37*39, н а у 
к и  и ш к о л  —  2*42*46, с о в е тс й о го  
с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы т а  —  2-37-77, 
п и сем  и р а б с е л ь к о р о в с к о й  с е ти  —  
2*37*38 и  2-31*47, и н ф о р м а ц и и  —  
2*51 *615 б у х г а л т е р и и  и  о тд е л а  о б ъ 
я в л е н и й  —  2*37*36. с т е н о гр а ф и с т 
к и  2*52.02,

г. Томск, типография 
«Красное знамя».
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